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Pide Pavlovich enviar exhorto 
a CFE para que ayude a familias 
sonorenses 

Una de las de-
mandas más 
añejas de los 

sonorenses es el golpe 
económico que causan 
las tarifas de energía 
eléctrica, que se han 
agudizado durante esta 
pandemia sanitaria por 

el Covid-19.
Consciente de ello la gobernadora 

Claudia Pavlovich a inicios de semana so-
licitó al Congreso del Estado que se pon-
gan a elaborar lo más pronto posible un 
exhorto dirigido a la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) para que aplique solo el 
cobro del 50 por ciento del monto total de 
los recibos que llegan mes con mes a los 
hogares de miles de familias en la Entidad.

La gobernadora señaló que esta medida 
es justa, si con esta pandemia se les pide 
a los ciudadanos mantenerse en casa para 
evitar que los contagios de Covid-19 sigan 
en esa curva ascendente que no se ha po-
dido frenar, ya que al estar en sus hogares 
con ello el consumo de luz se dispara.

Yaquis siguen en lucha y  
toman la Carretera 15 

Con el propósito 
de ser escuchados por 
el gobierno federal en 
torno a una serie de 
demandas añejas, la 
Tribu Yaqui volvió a 
taponear la carretera 
internacional a la altu-
ra del Danzante Yaqui, 
provocando serios tras-

tornos al tránsito federal y el problema no 
se ve que se vaya a resolver a corto plazo. 

Entre las demás se encuentran las be-
cas que les quitaron desde 2017, les deja-
ron viviendas incompletas, que se respete 
el acuerdo con CAPUFE de apoyarlos con 
fondos de la caseta, de lo que incluso hay 
un acuerdo firmado. 

De estos problemas tienen conoci-
miento el presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, ya que en la visita de octu-
bre del año pasado a Pótam en sus propias 
manos entregaron el pliego de estas de-
mandas, hasta perdón pidió a los indíge-
nas por la represión que vivieron durante 
muchos años, pero todos los compromisos 
que hizo según la tribu no se cristalizado 
ninguno.

Más votos en contra  
del acuaférico

Todo indica que el tema del Acuafé-
rico se le viene com-
plicando cada vez más 
a la alcaldesa de Her-
mosillo, Célida López 
Cárdenas, porque el 
alcalde de Cajeme, 
Sergio Pablo Mariscal, 
aunque cuidó las for-
mas, pero el tiro iba 
directo para la alcal-
desa, en el sentido de que a Cajeme se 
le afectó con 50 millones de metros cú-
bicos con la construcción del Acueducto 
Independencia, herencia que le dejaron 
gobiernos del pasado, sin decir nombres 
y de lo que se sigue pasando por encima 
de mandamientos judiciales. 

Dejó entre ver el edil cajemense, que 
más valdría revivir proyectos como el del 
PLHINO, Plan Hidráulico del Noroeste, 
de Luis Echeverría, o los sistemas de de-
salación para proveer de agua a otras re-
giones sin afectar al Valle del Yaqui.  

De por sí durante la semana los dipu-
tados Rogelio Díaz Brown del PRI y Or-
lando “Siri” Salido del PT, que se supone 
este último es aliado 
de la alcaldesa, decla-
raron que su voto era 
en contra del Ramal 
Norte. 

Así que aquí se 
pondrá a prueba la 
capacidad de cabildeo 
de la presidenta mu-
nicipal de la capital 
sonorense.

Revive Durazo esperanzas de 
seguridad en Sonora

En una reunión que sostuvo el secreta-
rio de seguridad Pública, Alfonso Durazo 
Montaño, con empresarios sonorenses, 
según el presidente de la industria maqui-
ladora INDEX, se revivió la esperanza de 
que, en Sonora, bajen los índices de inse-
guridad que por el momento andan muy 
mal dijo. 

Y reveló que durante 
la reunión el funciona-
rio federal, este les ha-
bló de métodos que le 
parecieron muy sólidos 
y que, con la ayuda de 
la Guardia Nacional, 
pronto se verán refleja-
dos en la serenidad del 

Estado, algo que en realidad urge. 
Reiteró que no solo se refirió al trabajo 

que hará la Guardia Nacional, el Ejército 
y la Marina, sino además se comprome-
tió a cerrar filas con los demás niveles de 
gobierno en cuanto a la coordinación de 
las fuerzas de seguridad, en el combate 
al crimen. 

Pretenden prohibir  
certámenes de belleza 

Indudablemente que las intenciones 
de algunas legisladoras que dicen contar 
con el apoyo de colegas de las diversas 
fracciones, para prohibir los concursos 
de belleza, provocará 
diversas reacciones en 
el mundo femenino 
del país. 

Pretenden prohi-
bir a gobiernos de los 
estados y municipios, 
patrocinar este tipo 
de eventos, conside-
rados culturales hasta 
el momento, porque según la diputada 
federal, Wendy Briceño, es una forma de 
denigrar a la mujer, exhibiéndola de esa 
manera. 

Sin embargo, creemos que lo más sen-
sato y justo sería, antes de legislar el tema, 
ahora sí llevar a cabo un plebiscito o una 
consulta sería a la población, no de esas 
“patito” que han llevado a cabo hasta el 
momento y que han obtenido los resul-
tados que quieren, sino algo formal que 
refleje el sentir auténtico de la población, 
toda vez que son eventos muy arraigados 
en el país, que además han servido de pla-
taformas de lanzamiento para infinidad 
de jóvenes que al salir de la nada, han al-
canzado el éxito por sus capacidades y sus 
aprendizajes, porque han escalado a mun-
dos que de sueños se les convirtieron en 
realidades. 

Y además hasta el momento no se 
ha sabido que a alguna joven le hayan 
puesto una pistola en la cabeza para 
que participe, a lo contrario han con-
tado con el apoyo de sus familias y han 
llegado a ser el orgullo de sus seres 
queridos. Por eso la importancia de la 
consulta popular. 

En todo caso que el pueblo hable, 
así de fácil, y no unas cuantas perso-
nas, que cobran en el congreso de la 
unión. Porque a decir verdad y a reser-
va de equivocarnos, el tema suena un 
tanto retrógrada y de la época de las 
cavernas.

Claudia Pavlovich

Andrés López Obrador

Célida López 

Sergio Pablo Mariscal

Alfonso Durazo

Wendy Briceño

Círculo Rojo



www.ultimapalabra.com

Del 08 al 14 de julio de 2020 Estatal 3

www.ultimapalabra.com

Del 03 al 09 de junio de 2020 Estatal 3



www.ultimapalabra.com

Del 08 al 14 de julio de 2020Estatal4

Divide opiniones el Acuaférico de
Hermosillo en Congreso del Estado
El proyecto de la alcaldesa 
Célida López debe ser 
estudiado a profundidad 
para evaluar su viabilidad, es 
en lo que coinciden algunos 

diputados sonorenses

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. Hace unos días, el 
cabildo de Hermosillo apro-
bó buscar un financiamiento 

privado para terminar con la obra del 
Acuaférico, que abastecerá de agua a 
toda la zona norte de la ciudad y para 
ello se ocuparía de una inversión priva-
da de hasta 370 millones de pesos.

Pero quien tiene la Última Palabra 
en decidir si se otorga ese aval para 
buscar o no ese préstamo privado a 
pagarse en un plazo no mayor a 10 
años, es el actual Congreso del Estado 
y ahí precisamente dicho tema, que ya 

les fue entregado por la propia alcal-
desa Célida López, ha generado dife-
rentes puntos de vista, porque unos 

grupos políticos sí respaldan esa obra, 
otros no y otros más se mantienen in-
decisos.

Orlando “Siri” Salido, diputado 
por el Partido del Trabajo (PT): 

En mi calidad de coordinador de la 
bancada del Partido del Trabajo en la ac-
tual legislatura, mi postura como legisla-
dor y como cajemense es de rechazo total 
a esa obra del acuaférico en Hermosillo. 

En pláticas que sostuvimos con per-
sonas del Movimiento Ciudadano por el 
Agua, como Roberto Vizcarra, hace unos 
días, tratamos todos los pros y los contras 
de esa obra y concordamos que nuestra 
posición será de estar con la gente de Ciu-
dad Obregón y no a favor de ese acuaféri-
co que los dañará a ellos y más habitantes 
de todo el sur de Sonora.

370  
millones de pesos es la 

inversión para el también 
llamado Ramal Norte.

Creo que en Hermosillo 
deberían de trabajar en 
otras opciones que no 

sea sacarle más agua a 
la Presa El Novillo y por 
eso yo votaré contra ese 

proyecto, ya que soy la voz 
de muchos ciudadanos 
de Cajeme y de otros 

municipios del sur del 
estado

Orlando “Siri” Salido
diputado por el PT.

En Nueva Alianza no 
nos cerramos a una sola 
opinión, pero para eso 

vamos a seguir escuchando 
a todas las voces. Y como 

apenas nos llegó, lo vamos 
a mandar a las comisiones 
correspondientes, para que 
ahí dictaminen si procederá 

o no esa solicitud

Francisco Javier  
Duarte Flores
diputado por Panal.

Es fundamental saber 
si esa obra no les 
generará mayores 

cargas económicas a los 
hermosillenses ni a las 

próximas administraciones 
municipales, por eso 

necesitamos tener más 
información, porque en 
este momento un nuevo 

endeudamiento no es 
prioritario

Rogelio Díaz Brown
diputado por el PRI.

Entendemos que el 
acuaférico es una obra 

necesaria para el norte de 
la ciudad de Hermosillo, 

pero si algo han 
declarado mucho quienes 
actualmente gobiernan 

en México es no endeudar 
más a los municipios

Jesús Alonso Montes 
Piña

diputado por PES.
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Otra cosa que queremos 
que no suceda con esta 
obra, es que no exista 

una nueva división entre 
Cajeme y Hermosillo y que 
se aclare de donde llegara 

esa agua para el norte de la 
capital del estado

María Dolores del Rio 
Sánchez

diputada por MC.

Entendemos que es una 
obra necesaria para 
Hermosillo, pero no 

podemos dejar de lado 
el tema que se busca 

pedir en un esquema de 
financiamiento privado 

y tampoco queremos que 
se afecte a la ciudad y al 
organismo operador del 
agua en lo económico

Martín Matrecitos
diputado por Morena.

Vamos analizar el proyecto, 
ver su vialidad técnica, de 
deuda, beneficios, pros y 

contras para Hermosillo y 
luego dar nuestra posición 

sobre ese acuaférico que 
vendrá a beneficiar a todo 

el norte de la ciudad

Gildardo Real Ramírez
diputado por el PAN.

Mis motivos están sustentados en que 
hay aún problemas legales con el tema 
del Acueducto Independencia y no que-
remos que se extraiga más agua de ahí, 
porque nos afecta a todo el sur de Sonora.

Sabemos que la alcaldesa dijo que el 
agua para el acuaférico no va a provenir del 
Acueducto Independencia sino de la Presa 
El Molinito, pero ella puede decir que esa 
agua vendrá del Molinito, pero nosotros te-
nemos información que esa agua también 
la querrán sacar de la Presa El Novillo.

Creo que en Hermosillo deberían de tra-
bajar en otras opciones que no sea sacarle 
más agua a la Presa El Novillo y por eso yo 
votaré contra ese proyecto, ya que soy la 
voz de muchos ciudadanos de Cajeme y de 
otros municipios del sur del estado.

Francisco Javier Duarte Flores, 
diputado por el Partido Nueva 
Alianza (Panal) y presidente de 
la Mesa Directiva de la Diputa-
ción Permanente:

Nosotros, en Nueva Alianza, estamos 
en una revisión profunda de la situación 
del tema del acuaférico para Hermosillo; 
vamos a valorar los aspectos legales, la via-
lidad, factibilidad del proyecto, que no se 
contrapongan los intereses de los sonoren-
ses ni que tampoco venga a perjudicar el 
desarrollo poblacional de una ciudad.

Todo eso lo tenemos que llevar a un 
exhaustivo análisis, estamos haciendo lo 
propio, platicando con productores de los 
Valles del Yaqui, ciudadanos y con la al-

caldesa de Hermosillo.
Célida López ya nos presentó y entre-

gó toda la información sobre ese proyec-
to hídrico, del cómo iba, el porqué del 
mismo y nuestra obligación es escuchar 
a todos los ciudadanos y con base en ello 
poder tomar una decisión.

En Nueva Alianza no nos cerramos a 
una sola opinión, pero para eso vamos 
a seguir escuchando a todas las voces. Y 
como apenas nos llegó, lo vamos a man-
dar a las comisiones correspondientes, 
para que ahí dictaminen si procederá o 
no esa solicitud.

Rogelio Díaz Brown, coordina-
dor del grupo parlamentario 
del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI):

El Grupo parlamentario del PRI So-
nora ha dicho que hay que primero hay 
que verificar la capacidad económica 
del Ayuntamiento de Hermosillo y del 
organismo operador del agua y a partir 
de la información que haya, podamos 
avanzar en el asunto si avalamos o no 
que se contrate esa deuda por 370 mi-
llones de pesos.

Es fundamental saber si esa obra no 
les generará mayores cargas económi-
cas a los hermosillenses ni a las próxi-
mas administraciones municipales, por 
eso necesitamos tener más informa-
ción, porque en este momento un nue-
vo endeudamiento de la ciudad con ese 
financiamiento privado que buscan por 

370 millones de pesos, pensamos no es 
prioritario y solo les generaría más car-
ga impositiva a los ciudadanos en la ca-
pital de Sonora.

Jesús Alonso Montes Piña, 
diputado del Partido 
Encuentro Social (PES):

Entendemos que el acuaférico es una 
obra necesaria para el norte de la ciudad 
de Hermosillo, pero si algo han declara-
do mucho quienes actualmente gobier-
nan en México es no endeudar más a los 
municipios, por lo que veo difícil que se 
pueda avalar ese endeudamiento por el 
congreso sonorense.

María Dolores del Rio Sánchez, 
diputada de Movimiento Ciu-
dadano (MC):

Movimiento Ciudadano en Sonora ha 
manifestado en el caso de la obra del acua-
férico para Hermosillo, que se debe de ana-
lizar con mayor detenimiento todo lo que 
contempla ese proyecto, porque no tene-
mos toda la información necesaria como 
para emitir una posición como partido so-
bre ese asunto. Lo que sí vemos difícil avalar 
es darle más deuda a Hermosillo, ya que en 
la actualidad es uno de los municipios más 
endeudados de todo el país.

Otra cosa que queremos que no suceda 
con esta obra, es que no exista una nueva 
división entre Cajeme y Hermosillo y que 
se aclare de donde llegara esa agua para el 
norte de la capital del estado.

Martin Matrecitos Flores, 
diputado de Morena:

La obra del acuaférico para Hermosillo 
consideramos es importante para la ciudad, 
pero primero se debe de analizar el esquema 
propuesta para su construcción y operación. 

Entendemos que es una obra necesa-
ria para Hermosillo, pero no podemos 
dejar de lado el tema que se busca pedir 
en un esquema de financiamiento priva-
do y tampoco queremos que se afecte a la 
ciudad y al organismo operador del agua 
en lo económico. Son varias cosas las que 
vamos a estudiar a fondo antes de dar una 
postura como bancada.

Gildardo Real Ramírez, dipu-
tado de Partido Acción Nacio-
nal (PAN):

Vamos analizar el proyecto, ver su via-
lidad técnica, de deuda, beneficios, pros 
y contras para Hermosillo y luego dar 
nuestra posición sobre ese acuaférico que 
vendrá a beneficiar a todo el norte de la 
ciudad. Como grupo parlamentario del 
PAN vamos a seguir recabando más infor-
mación, incluso reunirnos con la propia 
presidenta Célida López para ir avanzan-
do en la posición que tendremos sobre 
este tema en especial. 
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Movimiento Ciudadano por el Agua

“No al acuaférico y no al 
 Acueducto Independencia”
Consideran que Sonora 
necesita más agua y no 
repartir la que no alcanza; 
señalan que se ocupa una 
política basada en el reparto 
del agua y no provocar la 
división entre ciudades o 

personas 

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. La aparición en escena 
de la agenda estatal del acuaféri-
co para la ciudad de Hermosillo, 

ha generado que, como ocurrió con el 
asunto del Acueducto Independencia, 
esté pasando casi lo mismo con esa nueva 
obra que busca concretar el gobierno que 
encabeza Célida López Cárdenas.

El vocero del Movimiento Ciudadano 
por el Agua, Alberto Vizcarra Osuna, co-
mentó la posición que tienen como orga-
nización. Hace 10 años aproximadamen-
te iniciaron la lucha contra el Acueducto 
Independencia y ahora están en una si-
tuación similar con el acuaférico que se 
pretende hacer para beneficiar a todo el 
norte de la ciudad de Hermosillo.

¿Cómo hacerle para que el acuafé-
rico no divida de nuevo a Hermosillo 
y Cajeme como pasó en su momento 
con el Acueducto Independencia?

Para evitar una división en el estado, 
es necesario plantear una solución al pro-
blema. El Acueducto Independencia fue 
y es la peor opción, porque no resuelve 
el problema de la falta de agua que pa-
dece Hermosillo y todo Sonora. Vemos 
claramente que tenemos una condición 
deficitaria en la disposición del recurso y 
que las cuencas de los ríos Sonora, Yaqui 
y Mayo, que son los principales, están en 
malas condiciones.

Sonora necesita más agua y no repartir 
la que no alcanza. Para eso se ocupa una 
política basada en el reparto del agua que 
no alcanza y no provocar la división entre 
ciudades o personas. 

Sonora debe liberarse de esa división 
y hacer una política de gestión de más 
agua, lo cual consideramos es algo que no 
pretende hacer la alcaldesa de Hermosi-
llo y busca seguirle extrayendo agua a la 
Presa El Novillo.

La alcaldesa Célida López dice que 
el agua para el acuaférico la proveerá 
El Molinito y no El Novillo

Eso dice ella, pero no lo creemos. El 
agua para esa obra se buscará sacar tam-
bién del Novillo. No debemos de atener-
nos a los dichos de ella, sino al dictamen 
que apruebe. Más bien, lo que la alcalde-
sa está haciendo con ese tema es metien-
do ruido para desviar la discusión real, 
que es que ese acuaférico se conectaría al 
Acueducto Independencia y seguir extra-
yendo agua de la Presa El Novillo.

¿Y que sería lo idóneo entonces 
para que Hermosillo no contara con 
ese acuaférico y solucionar el abasto 
de agua para el norte de la ciudad?

El proyecto de la desaladora. Eso sería 
lo adecuado, pero como no buscan esa 
opción, ahí es que nos tienen peleándo-
nos absurdamente por un recurso que no 
nos alcanza a los sonorenses y, en espe-
cial, a los habitantes del sur del estado.

¿Qué ha pasado con el asunto de 
la desaladora que se construye en las 
playas del Cochorit en Empalme?

Ese es un proyecto que camina len-
to, aunque debería de ir más rápido. 
Sabemos que el primer módulo esta-
ría terminado este año. Ya fuimos a la 
construcción en la zona del Cochorit 
hace unos meses y los avances de la in-
fraestructura estaban terminados, solo 
faltaba la instalación del equipo para 

desalar el agua de mar.
Pero ese proyecto es solo para atender 

la demanda de Guaymas y Empalme, por 
eso nosotros pedimos que ese proyecto se 
pueda extender para beneficiar también a 
Hermosillo.

Hay una petición al gobierno federal 
de recursos por el orden de los mil 500 
millones de pesos para darle continui-
dad al segundo módulo de esa desala-
dora. Creo yo que en torno a eso debe-
ríamos de unificar fuerzas y no seguir 
caminando por la ruta de la ilegalidad 
y la división que representa ahora el 
acuaférico y en su momento el Acue-
ducto Independencia.

¿Entonces el acuaférico, si se 
aprobara, sería ilegal como ustedes 
manifiestan sobre el Acueducto In-
dependencia?

Sí, porque el Acueducto Indepen-
dencia sigue careciendo del manifiesto 
de impacto ambiental, hay cerca de 12 
amparos que no se han resuelto y por-
que hay una observación específica de 
la Suprema Corte hacia la Tribu Yaqui 
y que en su protocolo establecido está 
la realización de un estudio que llevó a 
cabo el Instituto Nacional de Antropo-
logía e Historia (INAH).

Ese estudio fue un peritaje de mucha 
profundidad sobre el impacto de la ope-
ración del Acueducto a la Tribu Yaqui y 
a las actividades del sur de Sonora y ese 
dictamen establece con toda claridad 

que las afectaciones al sur de estado por 
su condición precaria en materia hídri-
ca, afectarían de manera irreparable a la 
Tribu Yaqui.

Esa acción de la corte, la Semarnat ha 
hecho caso omiso de ella e igual pasó en 
el gobierno de Peña Nieto y ahora pasa lo 
mismo con López Obrador. Por todo eso 
que he comentado, la obra del Acueduc-
to Independencia opera ilegalmente y no 
hay facultad legal para estarle trayendo 
agua de ese tubo a Hermosillo.

Finalmente, ¿qué le solicitarían 
al Gobierno del Estado de Sonora 
para solucionar esta situación en 
particular?

Que impulse la desaladora, que 
abastecerá a las ciudades de Guaymas y 
Empalme; que se envíe también agua a 
Hermosillo para dejar ya de usar el agua 
de la Presa El Novillo. De la misma for-
ma solicitarle al Gobierno Federal que 
ayude a Sonora con recursos para esa 
ampliación de esa desaladora y así haya 
más agua en el estado. 

El proyecto de la 
desaladora, eso sería lo 

adecuado, pero como no 
buscan esa opción, ahí es 

que nos tienen peleándonos 
absurdamente por un 

recurso que no nos alcanza 
a los sonorenses y, en 

especial, a los habitantes 
del sur del estado

Alberto Vizcarra Osuna
 vocero.
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Regresa bloqueo de Carretera Internacional

Demandan 8 Pueblos Yaquis
mayor atención del Gobierno
Entregan pliego petitorio al 
director general del Instituto 
Nacional de los Pueblos 
Indígenas; entre las peticiones 
están el derecho al agua, más 
desarrollo de vivienda y el 
respeto a su territorio natural

Óscar Félix y Marco Antonio Palma
Última Palabra

Vícam. En la Guardia Tradicional 
de las Autoridades Tradicionales 
del Pueblo de Vícam se reunie-

ron los gobernantes de los 8 Pueblos 
Yaquis con las autoridades del Gobier-
no Federal para solicitar la solución al 
abasto del vital líquido, así como im-
pulsar el desarrollo de vivienda y que 
se reconozcan los puntos naturales del 
territorio yaqui, esto basado en un de-
creto solicitado al presidente de Méxi-
co, Andrés Manuel López Obrador.

La reunión se llevó a cabo en La Ra-
mada y fue presidida por el director gene-
ral del Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes. 
Se discutieron temas como la dotación de 
tierra, desarrollo y apoyos diversos que 
necesita la Tribu Yaqui.

Los gobernadores tradicionales de 
los ocho pueblos yaquis, conformados 
por Loma de Guamúchil-Cócorit, Loma 
de Bácum, Tórim, Vícam, Pótam, Rá-
hum, Huirivis y Belem, expusieron cada 
una de sus demandas, propuestas y ne-
cesidades, y consensaron establecer un 
trabajo coordinado para resarcir la deu-
da histórica que el Estado tiene con sus 
comunidades indígenas.

Cabe resaltar que el decreto presiden-
cial fue expuesto en la última visita que 

el presidente de la nación realizó a dicha 
comunidad, donde se volvió a insistir en 
la lucha por la defensa territorial y que 
sea reconocido el derecho de su pueblo a 
la tierra, su territorio, sus bienes y recur-
sos naturales y la imperiosa necesidad de 
contar con agua de calidad.

Juan Luis Mátuz González, capitán 
de la Loma de Guamúchil, insistió en 
que es necesario garantizar el derecho 
al agua; fue una de las urgentes nece-
sidades que se plantearon, pues es un 
recurso fundamental para la calidad de 
vida de sus comunidades y la conserva-
ción de sus cultivos.

Asimismo, pidieron la construcción e 
implementación de un plan de desarrollo 

regional, el cual debe construirse en uni-
dad y desde sus comunidades, respetan-
do sus decisiones y legítimas aspiraciones 
de bienestar.

Bloquearon carretera  
Internacional

Con intervalos de una hora, miembros 
de la Tribu Yaqui bloquearon desde las 
doce con cuarenta minutos de este vier-
nes la Carretera Internacional, a la altura 
del área de descanso del Danzante Yaqui 
al norte de Ciudad Obregón.

Juan Luis Mátuz González, capitán de 
uno de los pueblos de la etnia, declaró a 
Medios Obson que están demandando 
que los tomen en cuenta. “No tenemos 
apoyo de ningún tipo, nos han quitado 
los que teníamos de becas, viviendas in-
completas, las cuales iniciaron desde el 
2017, además de que por parte de Capufe 
tampoco tenemos nada por la operativi-
dad de la caseta de cobro donde supues-
tamente hay un convenio”.

Añadió también que están deman-

dando que les den el permiso para traba-
jar sobre la vía para la introducción del 
tubo del agua potable para las familias 
de la Loma de Guamúchil y del resto de 
los pueblos, las cuales ya no quieren se-
guir viviendo con la falta del vital líquido 
y menos en la actualidad con las fuertes 
temperaturas que ya se están dejando 
sentir, lo que les puede traer algunas en-
fermedades.

Mencionó que no tienen fecha para 
concluir el bloqueo en la carretera 
toda vez que tienen claro que perma-
necerán ahí hasta en tanto haya una 
respuesta de parte de las autoridades 
correspondientes “ya es hora de que 
tengamos el apoyo que requerimos 
para que nuestras necesidades en-
cuentran una solución que traiga me-
jores niveles de vida”.

El dirigente yaqui manifestó también 
que desde los niños hasta los adultos ma-
yores requieren de verdaderas acciones 
que vengan a permitirles un sano desa-
rrollo físico, así como de su persona.

Consensaron establecer un 
trabajo coordinado para 
resarcir la deuda histórica 

que el Estado tiene con sus 
comunidades indígenas
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A un año del derrame de ácido
sulfúrico en el Mar de Cortés
El siniestro se registró entre las 
2 y 3 de la tarde del martes 9 de 
julio en la Terminal Marítima 
de Guaymas, bajo vigilancia de 
la Administración Portuaria 

Integral (API)

Milton Martínez Estrada
Última Palabra

Guaymas. La falla en una de las 
válvulas durante el proceso de 
trasvase llamado “prueba y dre-

nado” provocó que tres mil litros de áci-
do sulfúrico se derramaran sobre el Mar 
de Cortés.

Según los reportes de Metalúrgica de 
Cobre, S.A. de C.V. –subsidiaria de Gru-
po México– y la Secretaría de Comunica-
ciones y Transportes (SCT), el siniestro 
se registró entre las 2 y 3 de la tarde del 
martes 9 de julio en la Terminal Marítima 
de Guaymas, bajo vigilancia de la Admi-
nistración Portuaria Integral (API).

La minera sostuvo que se vertió una 
cantidad similar a los tres metros cúbi-
cos, sin embargo, periódicos en este puer-
to dieron a conocer un vídeo de 12 segun-
dos donde se observa cuando una tubería 
completa se vacía sobre el lecho marino.

El día 11, la gobernadora de Sonora, 
Claudia Pavlovich Arellano, dijo que el 
derrame de tres mil litros de ácido sulfú-
rico en el Mar de Cortés “agarró a todos 
por sorpresa”, y que se mantiene a la es-
pera de las acciones que emprenderán las 
autoridades ambientales.

“Es muy lamentable que haya suce-
dido esto; la verdad es que nos agarró a 
todos por sorpresa y espero que las auto-
ridades federales hagan lo que tiene que 
hacer: jurídicamente y apegados a la ley”, 
dijo la mandataria estatal.

También exigió una remediación am-
biental una vez que se dimensione el im-
pacto de este vertedero de ácido sulfúrico.

Ese mismo día por la mañana, el pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador 
instruyó a la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales para evaluar 
este nuevo ecocidio por irresponsabili-
dad de Grupo México.

Para el 13 de julio, la organización Pro-
ject Poder ofrece un compilado de una 
catorcena de desastres ambientales re-
gistrados desde principios de este siglo, 
autoría por este consorcio de Germán Fe-
liciano Larrea Mota Velasco.

La imprudencia ambiental con la que 

opera Grupo México está documentada 
en 127 infracciones federales, que van 
desde derrumbes en sus minas hasta ma-
croderrames de tóxicos.

El estudio mostrado por Grupo Poder 
tiene como inicio la más reciente fuga de 
ácido sulfúrico sobre el Mar de Cortés, en 
la Terminal Marítima de Guaymas, donde 
una fuga en las válvulas de trasvase pro-
vocó el derrame de tres mil litros de con-
centrado de ácido sulfúrico.

La doctora en Ecología y Biodiversidad, 
Reina Castro Longoria, explicó que para 
dimensionar el impacto ambiental de ese 
derrame el agua tendría que ser analizada 
-al menos un año- para establecer que la 
contingencia fue controlada.

Una recomendación ambiental 
que nunca fue atendida

La también investigadora y catedrática 

de la Universidad de Sonora señaló que 
el ácido sulfúrico es “mortal” para las es-
pecies en esa bahía, sobre todo cuando el 
tóxico entra en contacto con el sedimen-
to marino porque se liberan los metales 
pesados ya acumulados: fierro, plomo, 
manganeso, mercurio, y zinc.

Además, expuso que el ácido sulfúrico 
vertido se contuvo en la bahía guaymen-
se por cuatro o cinco días porque es el 
“tiempo de residencia” del agua marina 
en recorrido por esta zona y a partir del 
viernes 12 julio de 2019 “se exportó la con-
taminación a mar abierto”.

Por esta razón, el diputado sono-
rense Carlos Navarrete Aguirre entre-
gó ante la oficialía de partes del Con-
greso local la iniciativa para nombrar 
persona non grata al socio mayorita-

rio de Grupo México, Germán Felicia-
no Larrea Mota Velasco.

El documento de cinco cuartillas 
argumenta que el magnate minero es 
considerado “persona non grata” para la 
entidad, “por las múltiples y constantes 
afectaciones realizadas por su empresa, 
Grupo México, a los ecosistemas sono-
renses y a sus habitantes”.

Además, Carlos Navarrete lamen-
tó la contaminación sistemática de la 
entidad por la irresponsabilidad de la 
compañía minera.

“Ya tenemos grandes problemas por 
parte de este consorcio que nos contami-
na todos los días; a esta empresa le lla-
mamos ‘grupo tóxico’ en lugar de Grupo 
México, porque daña la salud de todos los 
sonorenses, y vamos a pelear por quitarle 
la concesión e indemnizar a los pescado-
res de Guaymas por el más reciente de-
rrame”, señaló el legislador tras presentar 
el escrito.

La iniciativa con punto de acuerdo 
debe ser aprobada por la mayoría del 
Congreso local y publicarse en Boletín 
Oficial del Estado para que entre en vigor.

Pero antes de ello deberá ser leída 
en la próxima sesión de la Permanen-
te, que asignará una comisión para su 
estudio, y ésta, a su vez, tendrá que 
emitir un dictamen para su eventual 
aprobación. 

La empresa de Germán 
Larrea ha bajado 11.6 por 

ciento el precio de sus 
acciones desde 49.24 a 

43.55 pesos por título, desde 
el 10 de julio, cuando se 

dio a conocer el incidente 
ambiental, al cierre de la 

sesión bursátil de este 22 del 
mismo mes

La imprudencia ambiental 
con la que opera Grupo 

México está documentada 
en 127 infracciones 

federales, que van desde 
derrumbes en sus minas 

hasta macroderrames de 
tóxicos
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Y el 20 de julio se tuvo la última noticia 
oficial de este ecocidio: La Procuraduría 
Federal y Protección al Ambiente (Pro-
fepa) concluyó una investigación de tres 
días con la colocación de sellos de clau-
sura que inició la tarde de este viernes 19 
y finalizó la madrugada de este sábado 20 
de julio de 2020.

Se trata de una clausura parcial tem-
poral del tanque 19 donde la tarde del 
martes 9 de julio se registró la fuga en 
una de las válvulas, que a su vez derivó en 
el derrame de al menos tres mil litros de 
ácido sulfúrico sobre el Mar de Cortés.

Pierde Grupo México
De acuerdo con Forbes, Grupo México 

perdió 44 mil 300 millones de pesos de su 
valor tras derrame en Mar de Cortés.

La empresa de Germán Larrea ha 
bajado 11.6 por ciento el precio de sus 
acciones desde 49.24 a 43.55 pesos por 
título, desde el 10 de julio, cuando se 
dio a conocer el incidente ambiental, al 
cierre de la sesión bursátil de este 22 del 
mismo mes.

El consorcio bajó 11.6 por ciento el 
precio de sus acciones de 49.24 pesos 
a 43.55 pesos por título, desde el 10 de 

julio de 2019, cuando se dio a conocer el 
incidente ambiental, al cierre de la se-
sión bursátil de este 22 del mimo mes, 
de acuerdo con datos públicos en la 
Bolsa Mexicana de Valores (BMV).

Lo anterior implica una disminución 
de aproximadamente 44 mil 300 millo-
nes de pesos (mdp) en la capitalización 
de mercado (market cap), que es el valor 
total de las acciones de una empresa, en 
el mismo periodo.

3,000  
litros de ácido sulfúrico se 
vertió al Mar de Cortés.

44,300   
millones de pesos de su 
valor perdió el Grupo 

México tras el derrame.
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Abogado imputó elección

Fiscalía de Claudia Indira,
al borde de la ilegalidad
La renuncia de Rodolfo Montes 
de Oca no fue conforme a 
derecho y la gestión de la 
fiscal se contrapone a la Ley 

Milton Martínez
Última Palabra

Hermosillo. Claudia Indira Con-
treras Córdova tendría sus días 
contados al frente de la Fiscalía 

General de Justicia en Estado.
Solo un día antes de que el aparato 

gubernamental sonorense cerrara por la 
emergencia sanitaria, el 18 de marzo, un 
juez habría de imponer una fecha entre 
abril y mayo para resolver si la elección 
de la fiscal se realizó conforme a derecho.

De acuerdo a la solicitud de “nulidad 
absoluta administrativa” identificada 
con el folio 185 /109 /II, se presume que 
la selección de Claudia Indira Contreras 
Córdova como fiscal general sonorense 
es improcedente, debido a que el ante-
rior titular de este organismo, Rodolfo 
Montes de Oca, no compareció ante el 
Congreso local al momento de presen-
tar la renuncia.

Este recurso, el de “nulidad absoluta 
administrativa”, también solicita la re-
visión de las omisiones legislativas en el 
proceso de emitir la declaratoria y la elec-
ción de la fiscal.

Martín Gerardo Murrieta Romero, 
promovente de la solicitud, señaló que el 
fiscal sonorense solo puede renunciar a 
su cargo por motivos “graves” y no “perso-
nales”, como los argumentados por Mon-
tes de Oca el 5 de octubre de 2018.

“Se metieron por el arco del triunfo las 
leyes (en el Congreso local) y a pesar de 
ello, lanzaron una convocatoria mal he-
cha, mal redactada, desaseada y contra-
dictoria”, acusó el abogado.

Primero, Murrieta Romero tramitó 
un amparo ante el Juzgado Segundo de 
Distrito, con sede en Hermosillo, Sonora, 
mismo que le fue rechazado por un recur-
so “legaloide” con el que fue desconocida 
de una de sus firmas.

“Tengo informes desde la Ciudad de 
México que autoridades intervinieron 
antes los juzgados de distrito en Sonora 
para que no me dieran el gane”, expuso el 
entrevistado a Última Palabra.

Actualmente, este amparo se encuen-
tra en revisión de un tribunal colegiado.

Después, el litigante inició la solici-
tud de “nulidad absoluta administrati-
va” ante el Tribunal de Justicia Admi-
nistrativa porque el amparo “seguía su 
curso lentamente”.

El penalista Murrieta había sido uno 
de los abogados que atendió la convoca-
toria para sustituir a Montes de Oca, pero 
las presuntas irregularidades lo obligaron 
a denunciar e iniciar el camino jurídico 
para invalidar el proceso de selección.

“Si se logra esta solicitud sería un gran 
precedente a nivel nacional, sobre todo 
en el despertar que deben tener los abo-
gados por el letargo en el que están vi-
viendo por la procuración de justicia y la 
violación impune de las leyes”, expresó.

La resolución del Tribunal de Justicia 
Administrativa se advierte inmediata una 
vez que concluya la emergencia sanitaria.

Algunos de los abogados consultados 
para la redacción de este escrito conside-

ran que la solicitud es “impecable”.

Amiguismo
El 15 de noviembre de 2018, por prime-

ra vez en la historia de Sonora, una mujer 
se encargó de la procuración de justicia 
en la entidad luego que el Congreso local 
designó como fiscal general a Claudia In-
dira Contreras Córdova, candidata favori-
ta del ejecutivo sonorense.

Para lograr el nombramiento de 
Claudia Indira, el quinteto de diputados 
que integran la fracción parlamentaria 
del Partido Revolucionario Institucio-
nal (PRI) se dio a la tarea de convencer 
a los legisladores de Acción Nacional 
(PAN), Movimiento Ciudadano (MC), 
Partido del Trabajo (PT), Encuentro 
Social (PES), Verde Ecologista (PVEM) 
y algunos de Morena.

La votación final fue de 23 votos a fa-
vor y 10 en contra, con el apoyo total de 
los priistas Rogelio Díaz Brown, Jorge 
Villaescusa, Luis Armando Alcalá, Nitzia 

Gradías y Rosa Icela Martínez.
Los panistas que dieron su voto a Con-

treras Córdova son: Gildardo Leal, Alejan-
dra López y Jesús Eduardo Urbina, al igual 
que los morenistas Gricelda Soto, Rosa Ma-
ría Mancha y Luis Armando Colosio.

También se sumaron los petistas Or-
lando ‘Siri’ Salido, Filemón Ortega, Ro-
dolfo Lizárraga y María Magdalena Peña, 
así como Carlos Navarrete, Leticia Cal-
derón, Lázaro Mendívil y Jesús Alonso 
Montes, del PES.

De Nueva Alianza otorgaron su voto 
Fermín Trujillo y Francisco Javier Duarte; 
María Dolores del Río, de MC, y Luis Ma-
rio Aguilar, del PVEM.

Los números
Claudia Indira Contreras Córdova acu-

mula bajo su guardia la comisión de 26 
mil 236 delitos en la entidad.

Con una revisión a la base de datos del 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Na-
cional de Seguridad Pública (SESNSP) es 
posible precisar que cada uno de los ilí-
citos cuenta con su respectiva carpeta de 
investigación.

De esta manera, en la gestión de la fis-
cal se cuentan 1,849 homicidios, 55 femi-
nicidios y 1,188 delitos sexuales.

También suman 16 mil 629 robos en 
toda la entidad.

26,236   
delitos en la entidad 

acumula la fiscal actual. 

1,849 
homicidios.

55 
feminicidios.

1,188 
delitos sexuales.

16,629 
robos.

Para lograr el nombramiento de Claudia Indira, el 15 de 
noviembre de 2018, el quinteto de diputados que integran la 

fracción parlamentaria del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) se dio a la tarea de convencer a los legisladores de 

Acción Nacional (PAN), Movimiento Ciudadano (MC), Partido 
del Trabajo (PT), Encuentro Social (PES), Verde Ecologista 

(PVEM) y algunos de Morena.
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Como parte del Pacto 
“Para que siga Sonora”, 
la gobernadora Claudia 
Pavlovich visitó la colonia 
Tepeyac para supervisar la 

entrega 

Redacción
Última Palabra

Navojoa. En apoyo a familias de los 
sectores más vulnerables de la 
entidad por la emergencia sani-

taria del Coronavirus (Covid-19) y como 
parte de las acciones del Pacto para que 
Siga Sonora, la gobernadora Claudia Pa-
vlovich Arellano entregó apoyos alimen-
tarios a familias de la colonia Colonia Te-
peyac, en el municipio de Navojoa, como 
parte de las acciones complementarias al 
Plan Emergente de Seguridad Alimenta-
ria que realiza el Gobierno del Estado.

La mandataria estatal visitó la colonia 
Tepeyac para supervisar la distribución 
de estos apoyos que les brindarán el sus-
tento alimentario a las familias que más 
lo necesitan.

Ante la difícil situación que viven día 
con día familias sonorenses en condicio-
nes vulnerables y que se ven obligadas a 
permanecer en casa por la contingencia 
sanitaria, la mandataria estatal señaló 
que el Gobierno del Estado lleva a cabo 
estas entregas para atenuar la afectación 
económica por la pandemia y en esta oca-
sión acudió a supervisar la distribución 
en el municipio de Navojoa.

La gobernadora Pavlovich llamó, una 
vez más, a la población a seguir con los 
cuidados rigurosos sanitarios, para así 

evitar la propagación de más contagios 
en la entidad y, de forma conjunta y soli-
daria, enfrentar esta pandemia.

Enfatizó que este apoyo se entrega a 
familias vulnerables en Sonora, el cual 
viene a reforzar la estrategia del Plan 
Emergente de Seguridad Alimentaria, 
pensando en todo momento en aquellas 
familias que viven tiempos muy difíciles 
por la contingencia sanitaria; añadió que 

estos apoyos están abastecidos por fri-
jol, aceite, arroz, harina, maíz, manteca, 
jabón en polvo, lenteja, puré, sal, leche, 
atún, entre otros.

La mandataria estatal señaló que 
continuarán con este tipo de apoyos, así 
como las diferentes estrategias y progra-
mas para apoyar a los sonorenses en dis-
tintas áreas, como parte del compromiso 
del Pacto para que Siga Sonora, a fin de 

hacerle frente de la mejor manera a la 
pandemia por Covid-19.

En instalaciones del DIF Municipal 
en Navojoa, la gobernadora entregó a la 
presidenta municipal, Rosario Quinte-
ro Borbón, cuatro toneladas de apoyos 
consistentes en despensas y telas, con el 
fin de apoyar a familias en condiciones 
vulnerables y promover el autoempleo en 
este municipio.

Asimismo, y para constatar su fun-
cionamiento, la gobernadora visitó el 
centro “Anticipa” habilitado en la ciu-
dad de Navojoa que atiende a las perso-
nas que tras recibir una llamada telefó-
nica de la Secretaría de Salud resulten 
sospechosos a Covid-19, programa con 
el que se busca reducir contagios y 
muertes por este virus.

Distribuyen apoyos alimentarios
a familias vulnerables de Navojoa

4  
toneladas de apoyos 

consistentes en despensas y 
telas fueron entregadas.

Los alimentos consistían en 
frijol, aceite, arroz, harina, 
maíz, manteca, jabón en 
polvo, lenteja, puré, sal, 
leche, atún, entre otros.
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Desbalance político

La inexistente oposición en Sonora
“Cuando no hay 
contrapesos aparece la 
tentación de los excesos”, 
señala Manlio Fabio Beltrones 
Rivera en una entrevista del 

pasado fin de semana 

Milton Martínez
Última Palabra

Hermosillo. El último vestigio de 
oposición en la entidad se perdió 
cuando la bancada panista en el 

Congreso local aceptó que con la presen-
cia de una mayoría simple de diputados 
se pudieran oficializar las sesiones en la 
Cámara legislativa sonorense.

Esa pérdida legislativa se conflagró 
el 16 de marzo de 2016 cuando se re-
formó el artículo 36 de la Constitución 
sonorense y el 117 de la Ley orgánica del 
Congreso, por iniciativa del diputado 
Fermín Trujillo.

Antes, desde 1928 a 2016, se requería 
de las dos terceras partes de los 33 dipu-
tados sonorenses para validar una sesión 
del Pleno local, es decir 23 de los legisla-
dores locales tenían que estar presentes 
en la reunión.

Con esto, se requería de todos los le-
gisladores a favor del gobierno en turno 
y conciliar con las fuerzas políticas mi-
noritarias.

Daba pluralidad y exigía destreza polí-
tica para gobernar Sonora. Ahora, la mo-
dificación de ese articulado replegó a la 
oposición y solo le concedió el consabido 
“derecho de pataleo” o quejarse sin que 

esto sirva de mucho.
Así, sin una verdadera oposición o 

contrapeso, se encienden la alerta de 

caer en la tentación de los excesos, como 
lo manifestó el exgobernador sonorense 
Manlio Fabio Beltrones.

Durante una ciberconferencia del 
foro Gobernabilidad y cambio de régi-
men en México, organizado por Movi-
miento Líder, el también exdirigente 
nacional del PRI alertó: “Lo que más le 
hace daño a un país, como a una perso-
na, son los excesos, es una opinión del 
General Álvaro Obregón”.

Luego insiste: “Es una carta en la 
que advertía a sus hijos que lo único 
que hace daño en esta vida y en la po-
lítica, son los excesos”.

Continúa: “Cuando no hay equilibrios, 
cuando no hay contrapesos, los excesos y 
las tentaciones del exceso aparecen”.

Y sintetiza: “Para eso están los partidos 
políticos y por eso deben de estar organi-
zados para lograr y reencontrar la gober-
nabilidad perdida”.

Esto último era la promesa de “espe-
ranza” que encumbró Morena junto al 
Partido del Trabajo y Encuentro Social en 
2018, pero el cambio no ocurrió.

Como se presentó en el número 
anterior de Última Palabra, el Movi-
miento de Regeneración Nacional en 
Sonora representa una “transforma-
ción” que no lo fue.

La balanza pública les suma una ma-
yor cantidad de fracasos que aciertos, a 
los gobernantes emanados de la llamada 
coalición “Juntos haremos historia”.

Acumulan contrasentidos desde Na-
vojoa a Nogales; de San Luis Río Co-
lorado a Agua Prieta; y lo mismo en el 
Congreso estatal.

Los emires de la “4T” en Sonora lucen 
más por sus dislates que por sus éxitos.

¿Una muestra? El “súperdelegado” de 
Bienestar, Jorge Taddei Bringas, no ha 
sabido cómo explicar que en sus cuen-
tas particulares le fueron depositados un 
cuarto de millón de pesos.

Durante su primer año de gestión, el 
autonombrado “representante personal” 
de Andrés Manuel López Obrador suma 
250 mil pesos en recursos personales 
inexplicables, según el portal oficial De-
claranet, del gobierno federal.

Uno por uno
La oposición es en muchas ocasiones 

el rostro del adversario y esa faceta no se 
ha mostrado en Sonora

¿Quién podría hacerlo? El dirigente es-
tatal del Partido Acción Nacional (PAN), 
Ernesto Munro, carga con la pesada loza 
de ser exintegrante del gabinete de Gui-
llermo Padrés.

Y no solo eso, cuando rindió protesta 
como líder albiazul soltó algunas revela-
ciones del tiempo en el que Padrés se des-
empeñaba como mandatario sonorense:

“Éramos el partido de los caza-mapa-
ches y ahora los exportamos a otros insti-
tutos políticos; cambiamos el interés del 
partido, que es el de la gente, por el inte-
rés personal: nos volvimos pragmáticos. 
¡Qué vergüenza!”

Aún más: “Por ejemplo, cambiamos las 
elecciones internas por designaciones; 
cambiamos a cada uno los panistas por el 
líder que mueve el padrón referenciado; 
cambiamos la ética del ejercicio público 
porque ocupamos dinero para la opera-

Cuando no hay 
equilibrios, cuando no 
hay contrapesos, los 

excesos y las tentaciones 
del exceso aparecen. Para 

eso están los partidos 
políticos y por eso deben 

de estar organizados para 
lograr y reencontrar la 
gobernabilidad perdida

Manlio Fabio Beltrones
 exgobernador de Sonora. 
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ción política; criticamos el clientelismo 
del PRI y nos convertimos en expertos”.

Y al final de su discurso del 8 de di-
ciembre de 2018 confesó: “Sobre todo nos 
olvidamos de los ciudadanos, nos olvi-
damos de los principios de solidaridad, 
subsidiaridad de respeto a la dignidad a la 
persona humana y del bien común. Per-
dimos nuestro propósito de hacer, nues-
tra razón de ser”.

Desde entonces ha decidido apunta-
lar los ataques a la gobernadora Claudia 
Pavlovich desde la perspectiva de la segu-
ridad pública, pero poco ha conseguido.

Incluso el pasado de 12 de junio, el 
PAN en Sonora interpuso un escrito de 
queja en contra del presidente de la Re-
pública, Andrés Manuel López Obrador, 
por el uso faccioso, parcial e inconstitu-
cional de recursos públicos para denostar 
entre otras fuerzas políticas y actores pú-
blicos, al Partido Acción Nacional.

Ernesto Munro Palacio, presidente del 
Comité Directivo Estatal del PAN Sonora, 
informó que fue a través de su represen-
tante ante el Instituto Estatal Electoral 
(IEE), Jesús Eduardo Chávez Leal, que 
este día se interpuso el recurso.

Puntualizó que el mito de la supuesta 
BOA debe ser investigado y deslindado 
por el INE, pero, principalmente, en se-
guimiento a los criterios de la Sala Supe-
rior del Tribunal Electoral del Poder Ju-

dicial de la Federación, que se investigue 
el ilegal uso de los recursos de todos los 
mexicanos desde una tribuna pagada con 
recursos públicos, popularmente llamada 
“la mañanera”, para fomentar su ideolo-
gía partidista y la polarización y división 
entre los mexicanos.

Esta misma estrategia ha seguido el 
presidente del Comité Directivo Estatal 
del PRI, Ernesto de Lucas, quien ha diri-
gido sus señalamientos al jefe del Estado 
mexicano.

El político sonorense apodado “El 
Pato” tiene poco margen de acción debi-
do a que su partido está al frente del go-
bierno estatal.

Además, que su dirigencia carece de 
relevancia porque la recibió como pre-
mio de consolación después de perder la 
campaña en su intento por convertirse en 
alcalde de Hermosillo.

La justa electoral la perdió a manos de 
la expanista y ahora recién convertida al 
morenismo, Célida López.

Así quedó consignado el inicio de la 
gestión del “Pato” como líder tricolor el 
9 de enero de 2019: “Candidato perdedor 
del PRI Sonora asume dirigencia estatal 
de ese partido”.

Sin menoscabo que llegó a ese puesto 
con triquiñuelas estatutarias. Durante la 
sesión permanente del Consejo Político 
Estatal, Gilberto Gutiérrez Sánchez re-

nunció a la dirigencia estatal y De Lucas, 
en su calidad de secretario de organiza-
ción del partido (un cargo que ese mismo 
día obtuvo), ascendió a la presidencia tri-
color sonorense por la vía del reglamento 
partidista.

Ha emprendido algunas acusaciones 
contra AMLO, pero han sido poco efecti-
vas. Sigue la estrategia de ser más “revo-
lucionario” y menos “institucional”.

La dirigencia de Movimiento Ciudada-
no, a cargo de Carlos León, se encuentra 
diluida, pese a que prometió trabajar sin 
descanso.

Lo más destacable de su gestión, es 
que en su labor como regidor hermosi-
llense ha secundado en todas sus decisio-
nes a la alcaldesa Célida López. Ambos 
expanistas.

“Charly” León, como es llamado en los 
corrillos políticos, tiene que superar el li-
derazgo interno de María Dolores del Río.

Sí, la actual diputada de MC en el 
Congreso local, quien se aprovechó de su 
presidencia en el partido naranja para re-
partirse candidaturas entre ella y su hijo.

En 2015, la entonces coordinadora es-
tatal de Movimiento Ciudadano (MC), 
María Dolores del Río Sánchez, se autoa-
signó la primera posición de candidatu-
ras plurinominales locales y consiguió 
para su hijo, Jesús Antonio Madrid, la 
candidatura al décimo segundo distrito 

local, Hermosillo Oriente.
Esta práctica de nepotismo en MC se 

dio a conocer la mañana del miércoles 11 
de abril de 2018 cuando presentaron la 
lista estatal de legisladores locales de re-
presentación proporcional.

Del dirigente del Partido de la Revolu-
ción Democrática, Miguel Ángel Armen-
ta, poco se sabe.

Las tribus perredistas son sus propias 
amigas y sus más férreas enemigas.

Más allá...
A nivel nacional, el presidente se des-

plaza libremente en las cámaras legislati-
vas y las secretarías de gobierno.

Dicho en sus propias palabras el 1 de 
septiembre de 2019: “La oposición está 
moralmente derrotada”.

De esta manera, creó la Guardia Na-
cional; ha ofrecido cuatro informes de 
gobierno en un año de labores; exime a 
Manuel Barlett de todo señalamiento y 
vende de manera simbólica el avión pre-
sidencial.

Cada mañana dicta agenda desde el 
estrado de las conferencias matutinas, 
apodadas “Las Mañaneras”, y ofrece 
formación gubernamental a sus se-
guidores.

Por decir lo menos, cualquier contra-
peso nacional está “moralmente derrota-
do” ¡Alerta!  
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Cajeme es el municipio con 
el índice delictivo más alto
El homicidio doloso lo 
coloca en el primer lugar; 
coinciden regidores y sectores 
productivos en que urge 
que las autoridades hagan 
frente a este problema de la 

inseguridad

Óscar Félix
Última Palabra

Con una tendencia a incrementarse 
el robo a comercio y el homicidio 
doloso, Ciudad Obregón es califi-

cada como una las ciudades más violen-
tas en el Estado lo anterior se basa en el 
análisis estadístico que corresponde de 
enero a marzo de este año y que realiza la 
Secretaría de Seguridad Publica en Sono-
ra, cada trimestre.

Según la dependencia en trece muni-
cipios de Sonora se concentra el 93.8 por 
ciento de la incidencia delictiva, donde Ca-
jeme abarca un 27. 73 por ciento y Hermosi-
llo con el 41.38 por ciento, lo indica que son 

las principales ciudades donde se comen-
ten más actos vandálicos, como lo son robo 
en general, así como homicidios.

En la estadística de participación 
municipal de la incidencia delictiva de 
homicidio doloso coloca a Cajeme en el 
primer lugar con una incidencia de 92, 
Hermosillo con 60 y Guaymas 38 y esto 

según la tabla expuesta por el Secretaria-
do Ejecutivo del Sistema Nacional de Se-
guridad Pública.

Al solicitar alguna comparación con 
datos estadísticos del  tipo de comercio, 
modus operandis y el mapeo delictivo  la 
Secretaría de Seguridad Pública Munici-
pal en Cajeme, a través del  Departamen-

to de Comunicación se negó a proporcio-
nar la información esto a pesar de que a 
diario son cometidos robos con violencia 
en perjuicio de tiendas de conveniencias 
y domicilios, ubicadas principalmente 
en las colonias del Sur de la ciudad, pero 
también en otros sectores como las co-
lonias Beltrones, Cajeme, Campestre, 
Libertad, Plano Oriente y algunos frac-
cionamientos, sin dejar pasar el sector 
comercial  donde los amantes de lo ajeno 
utilizan para amagar a sus víctimas armas 

13  
municipios de Sonora 

concentran el 93.8% de la 
incidencia delictiva 

27  
por ciento de los delitos en 
Sonora ocurren en Cajeme 
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blancas, principalmente machetes.

‘Reina la impunidad’
Como un tema de impunidad, donde la 

falta de empleo y los apoyos que debe entre-
gar el gobierno, calificaron los regidores la ola 
incesante de robos con violencia que se han 
presentado en el municipio de Cajeme.

Emeterio Ochoa Bazúa, hizo ver que 
actualmente muchos delincuentes no 
tienen miedo ya que existe el tema de 
impunidad en que vivimos en el procedi-
miento con se determina el delito.

“Es el engranaje que siempre hablo, 
primer respondiente, carpeta de investi-
gación y judicialización y es que la policía 
detiene, pero la fiscalía los suelta o el juz-
gado y se echan la bolita de que venía mal 
el IPH o cualquier cosa”, expresó.

“Y ahora con el desempleo la situa-
ción es más alarmante y se va ir agra-
vando la situación tiene herramientas 
suficientes”, concluyó.

Delincuencia y desempleo
Los regidores Rosendo Arrayales Terán, 

así como Gustavo Almada Bórquez, coinci-
dieron que el desempleo que actualmente 
se está presentando en la región ha dejado 
como consecuencia un incremento en deli-
tos como el robo con violencia.

Arrayales, resaltó que la prevención 
del delito es un fracaso ya que, los altos 
mandos de la Secretaría de Seguridad 
Pública Municipal, no han realizado un 
trabajo efectivo.

Almada, hizo ver que hay una incapacidad 
para gobernar en el municipio de Cajeme.

“Lo único que nos demuestra esto es 
la incapacidad de la administración para 
hacer frente a este grave problema, más 
muertes violentas, robos a domicilios, así 
como también extorsiones’.

Afecta a la comunidad
La regidora por el Partido del Trabajo 

(PT) Guadalupe Ochoa, agregó que es muy 

lamentable que se estén presentando una 
serie de robos que afectan a la comunidad.

“Sin duda es un efecto colateral de la 
pandemia, estaba contemplado que su-
cediera, tal y como se han disparado en 
otras partes del país y del mundo”, anotó.

Observó que es lamentable porque 
el delito de robo venía presentando una 
baja considerable, sin embargo, con la es-
casez de oportunidades de trabajo y una 
economía paralizada a causa del Covid-19 
no es raro que se cometa este delito.

Cultura de la denuncia
Jesús Nares Félix, presidente de la 

Cámara de Comercio Servicios y Turis-
mo de Ciudad Obregón (Canaco), ex-
plicó que ellos siguen con la promoción 
de la cultura de la denuncia, esto con el 
fin de que se puedan registrar de mane-
ra oportuna los incidentes que suceden 
en los negocios.

Según agentes policiacos, el robo en el 
área comercial ha bajado porque simple-
mente los locales se encuentran cerrado, 
sin embargo, hay inmuebles que han pre-
sentado daños ya que los amantes de lo 
ajeno para entrad destrozan paredes o los 
techos, donde se hurtan mercancías, ca-
bleados entre otros artículos.

‘Es competencia municipal’
Por su parte el presidente de la Cana-

cintra, agregó que las oficinas centrales 
de este organismo empresarial fueron ya 
víctimas de los ladrones al apoderarse de 
la bomba hidráulica y todas sus conexio-
nes, tubería y cables de la misma.

Destacó que cada uno de los delitos son 
responsabilidad de la policía municipal.

“En el pasado cuestionábamos a los 
negocios de reciclaje, leímos la Ley, ob-
servamos que deben ser visitados y san-
cionados en caso de comprar material 
sin origen lícito, pero no hubo avances 
al respecto y desconozco hayan hecho 
algo”, sentenció.

Los delincuentes no tienen 
miedo al no haber el 

engranaje del que siempre 
hablo, primer respondiente, 

carpeta de investigación 
y judicialización y es que 
la policía detiene, pero la 

fiscalía los suelta

Emeterio Ochoa Bazúa
Regidor del PRI

El desempleo que 
actualmente se está 

presentando derivado de 
la contingencia sanitaria 

en la región ha dejado 
como consecuencia un 

incremento en delitos como 
el robo con violencia

Gustavo Almada 
Bórquez

Regidor de MC

En el pasado 
cuestionábamos a los 
negocios de reciclaje, 

leímos la Ley, observamos 
que deben ser visitados 
y sancionados en caso 

de comprar material sin 
origen lícito, pero no hubo 

avances al respecto y 
desconozco hayan  

hecho algo

Julio Pablos Ruiz
Presidente de Canacintra

Seguimos con la 
promoción de la cultura de 
la denuncia, esto con el fin 
de que se puedan registrar 

de manera oportuna los 
incidentes que suceden en 

los negocios

Jesús Nares
Presidente de Canaco

Lo único que nos 
demuestra esto es la 
incapacidad de las 

autoridades para hacer 
frente a este grave 

problema de inseguridad y 
los vemos a diario con más 

muertes violentas, robos 
a domicilios, así como 
también extorsiones

Rosendo Arrayales Terán
Regidor del PT
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“Nunca dejaré de buscar a mi hija”
La madre preocupada tuvo 
la iniciativa de crear el grupo 
Rastreadoras de Ciudad 
Obregón, al cual se han 
sumado más familias en la 
misma situación de familiares 

desaparecidos

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra

“Yo no voy a perder la esperanza has-
ta no hallarla, hasta no encontrar su 
osamenta, no voy a quitar el dedo del 

renglón, que ella pueda estar con vida”, 
fueron las palabras de Nora Alejandra 
Lira Muñoz, quien encabeza al grupo de 
Rastreadoras de Ciudad Obregón, cuya 
misión es la búsqueda de familiares y 
amigos que han desaparecido.

“Yo le prometí que la voy a buscar por-
que ella tiene que descansar, si está ella 
en una fosa, ella tiene que descansar y yo 
también, tengo que darle una sepultura 
digna para que todos sus amigos y su fa-
milia tengan un lugar donde ir a verla”.

Fernanda desapareció el 2 de octubre 
del 2018, fecha en que comenzó la angus-
tia y la agonía que viven su madre, fami-
liares y amigos, dando paso a la necesidad 
de buscarla por cuenta propia.

Al recordar esos primeros momentos, 
sus ojos se llenaron de lágrimas, las pri-
meras de muchas que ha derramado a lo 
largo de casi dos años.

Esa noche del 2 de octubre, al no llegar 
la joven a su casa, le marcaban al celular, 
el cual estaba apagado, y su angustia cre-
ció al grado de acudir a las autoridades al 
día siguiente, se levantó el acta, y a partir 
de ese momento tuvieron que convertirse 
en investigadores por cuenta propia, en 
afán de conseguir una pista, por mínima 
que fuera.

Nora Lira mencionó que los primeros 
meses fueron de mucho estrés y sufri-
miento, el cual se iba acrecentando. “Los 
primeros dos meses fueron algo terrible, 
no te puedo explicar, todavía no me cae el 
veinte, a casi dos años ya, a mí no me cae 
el veinte de que probablemente mi hija ya 
no esté aquí con nosotros”.

Cuando puso la denuncia, pasaron 
los meses y no se veían avances, no hay 
ninguna investigación; incluso, los que 
estaban en la Agencia de Ministerial de 
Investigación Criminal (AMIC) fueron 
muy crueles, emitiendo juicios por el solo 
hecho de ser mujer.

La afligida madre mencionó que tanto 
su hija como ella misma fueron señaladas 
y juzgadas por las autoridades que había 
en la AMIC.

“Simplemente por ser mujer, por haber 
cometido un error, o haberse equivocado, 
estábamos siendo etiquetadas y señala-
das, porque a mí también me atacaron y 
me dijeron que no le ponía atención, que 
no tenía rienda, cuando la gente no sabe 
realmente la química que había entre no-
sotras dos”.

Mencionó que la relación era de amis-
tad, más que de una madre y su hija, ya 
que la tuvo a los 15 años, y fueron muy 

cercanas entre ellas.

Comenzó la búsqueda
En enero del año pasado, después de 

ver que las investigaciones no presenta-
ban avances, le nació la idea de hacer una 
marcha en nombre de su hija, Fernanda, 
a la cual comenzaron a sumarse otras 
familias que tenían el mismo problema, 
personas desaparecidas.

“Ahí se suman más compañeras, co-
nozco más madres que tienen hijos 
desaparecidos, porque al momento de 
convocar, la marcha ya no era solamen-
te por mi hija, ya era por todos los desa-
parecidos”, explicó.

Recordó que se acercó al grupo de las 
Guerreras Buscadoras de Empalme, cu-
yas integrantes le brindaron su apoyo, 
pero a medida que crecía la necesidad de 
continuar con las búsquedas, se veían li-
mitadas, ya que debía ser bajo la supervi-
sión de ese grupo.

De ahí nació la idea de crear un gru-
po local que denominaron Rastreadoras 
de Ciudad Obregón, y al cual se fueron 

Nora Lira

Nora Lira habla de las dificultades que pasan cuando salen a 
buscar a sus familiares; han pasado por las inclemencias del 

clima y caminado por terrenos poco transitables.
15  

personas integran el grupo 
de Rastreadoras de Ciudad 

Obregón.

Sea lo que sea, lo que sea que haya pasado, yo te perdono, 
sabes que aquí tienes a tu madre y a tu abuela, y a tu 

hermano y tu nuevo hermano; te esperamos, te amamos, 
no sabes la falta que nos haces, si me estás viendo, yo voy a 

luchar por llegar a ti

Nora Alejandra Lira Muñoz
madre de desaparecida.
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sumando cada vez más familias; actual-
mente son alrededor de 15 las personas 
que trabajan o realizan esta actividad, de 
buscar cuerpos u osamentas en lugares 
inhóspitos.

Así como comenzó la andanza de las 
Rastreadoras, que han visto cómo se les 
han cerrado muchas puertas, pero exis-
ten personas que han colaborado para 
que tengan lo indispensable para poder 
continuar con la búsqueda.

“Nuestro colectivo se ha etiquetado 
por trabajar, no buscar escaparate públi-
co, lo único que queremos es encontrar a 
nuestros hijos, las veces que se sabe que 
salimos es cuando encontramos una osa-
menta, pero la gente no sabe que salimos 
cada fin de semana”, detalló.

Han estado colaborando con elemen-
tos del Ejército Mexicano, que son quie-
nes las acompañan en sus labores, debido 
a que son en quienes confían.

Enfrentan muchas limitantes
“Hemos batallado mucho, somos un 

colectivo independiente, que se nos ha 
caracterizado que con nuestros propios 
medios hemos salido”, apuntó Nora Lira.

Comentó que existen personas a las 
que les han solicitado ayuda, pero es la 
ciudadanía la que más colabora, con do-
naciones de agua, gel antibacterial, in-
cluso algunos empresarios las dotan de 
palas, picos, escobas.

Sin embargo, para movilizarse no 
cuentan con vehículos con capacidad de 
poder entrar a terrenos difíciles, que son 
donde tradicionalmente buscan fosas 
clandestinas.

“No estamos pidiendo un carro, es 
una impotencia tan grande de no tener el 
apoyo, es mucho el trabajo, son muchas 
las salidas”.

Además, los gastos de comida, ga-
solina, sueros, incluso, algunas com-
pañeras se han puesto mal, con des-
hidratación, “hemos dejado suelas, 
necesitamos calzado apropiado, no tie-
nen una idea de los lugares en los que 
nos hemos tenido que meter”.
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Luis Enrique Valenzuela 
Última Palabra

“Una de las peores consecuencias de 
las crisis económicas es el desempleo 
y la precarización de las condiciones 
laborales, lo que deriva en la informa-
lidad”, declaró José Antonio Jaime Orte-
ga, como resultado de la pandemia por 
el Covid 19.

El vicepresidente del Centro Em-
presarial de Ciudad Obregón (Co-
parmex), dio a conocer que 12 mi-
llones de personas han salido del 
mercado laboral en el país, de acuer-

do con números presentados por el 
INEGI mediante encuestas.

Esto implica que la tasa de población 
económicamente activa pasó de 59.8% a 
47.4% de marzo a mayo del 2020.

“El panorama que muestra el INEGI 
es muy desalentador y nos reafirma que 
la pandemia trajo consigo una crisis de 
empleo, desde la Confederación hemos 
propuesto la implementación de tres 
RemediosSolidarios para mitigar estas 
consecuencias”.

Estos 3 remedios propuestos son: 
SalarioSolidario, que permita preservar 

los empleos formales; el SeguroSolida-
rio y el BonoSolidario.

“Por ello, urgimos la implementación 
de RemediosSolidarios que permitan 
evitar una crisis estructural y de largo 
plazo en el mercado laboral mexicano”, 
subrayó Jaime Ortega.

Otro de los impactos más relevan-
tes registrados el mes pasado fue el 
aumento de la informalidad, con 22.6 
millones de trabajadores que pasaron 
a esta condición, lo que significa un 
aumento de 1.9 millones de personas 
de abril a mayo.

Sin aterrizar, apoyos federales
para Cajeme y Hermosillo

Desalentador panorama
para empleo: Coparmex

Ya es hora de que lleguen: Armando Alcalá

Señala el diputado que se 
necesitan muchos recursos 
económicos para que 
los sectores productivos 
nuevamente recuperen lo 
mucho que perdieron por la 

contingencia

Marco Antonio Palma
Última Palabra

Este es el tiempo propicio para que 
aterricen los recursos económicos 
anunciados para Sonora por parte 

del Gobierno Federal en semanas pasa-
das, expresó el diputado local Armando 
Alcalá Alcaraz.

“En ese momento el Gobierno de la 
República anunció quinientos millones 
de pesos para Hermosillo y una canti-
dad similar para Cajeme, pero pues pa-
saron los meses y hasta la fecha no se 
ha visto absolutamente nada”, añadió el 
legislador cajemense.

Formuló el llamado a esa instan-
cia para que acelere la entrega de ese 
dinero y más en este momento, que 
caería muy bien, ya que sería bastan-

te positivo.
Hay que recordar que por la pande-

mia provocada por el Covid 19 la situa-
ción económica prácticamente está por 
los suelos.

Recordó que se necesitarán muchos 
recursos económicos que permitan que 
los establecimientos de los sectores 
productivos nuevamente vayan recu-
perando lo mucho que perdieron des-

pués de que por la emergencia sanitaria 
por el Coronavirus cerraron sus puertas 
desde el pasado mes de marzo.

La tasa de población económicamente activa pasó de 59.8% 
a 47.4% de marzo a mayo del 2020.

El Gobierno de la República 
anunció 500 millones de 
pesos para Hermosillo y 

una cantidad similar para 
Cajeme, y hasta la fecha no 
se ha visto absolutamente 

nada

Armando Alcalá Alcaraz
 diputado local.

Urgimos la 
implementación de 

RemediosSolidarios que 
permitan evitar una 

crisis estructural y de 
largo plazo en el mercado 

laboral mexicano

José Antonio Jaime
vicepresidente de Coparmex.
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Para el diputado local del PRI, AR-
MANDO ALCALÁ ALCARAZ, en 
Cajeme se siguen esperando con ur-

gencia los 500 mil pesos que hace algunos 
meses prometió el presidente ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR, en una de 
sus conferencias mañaneras que ofrece 
religiosamente de lunes a viernes. Como 
conocedor de los problemas de este muni-
cipio, dijo que por las consecuencias sanita-
rias y económicas que está dejando la crisis 
del Coronavirus, nos esperan momentos 
muy difícil después de culminada la pan-
demia, toda vez que hay infinidad de ne-
gocios que van a cerrar por falta de apoyos 
del gobierno y es precisamente ahí donde 
se ocupa ese respaldo federal, porque con 
esos recursos bien invertidos en obras y 
con licitaciones a empresas locales, sería de 
muchísima ayuda, porque oxigenarían la 
economía, pero hasta el momento ha que-
dado en promesas de parte del presidente 
de la nación. Reveló que en las pocas obras 
en las que ha estado trabajando el alcalde 
SERGIO PABLO MARISCAL ALVARADO, 
han sido con recursos propios de alrededor 
de 120 millones y con unos 300 millones 
que ha destinado a Cajeme la gobernador 
CLAUDIA PAVLOVICH ARELLANO, a 
través del programa de CECOP, Consejo 
Estatal para la Concertación de la Obra Pú-
blica, pero obviamente que para el tamaño 
del problema económico que se nos viene 
no son suficientes y se requieren los 500 
millones prometidos expresamente por el 
señor presidente. El retraso en el envío de 
esos recursos, si es que los envía, provocará 
una demora natural por la cuestión de las 
licitaciones, por lo menos hasta noviembre 
para que empiecen a fluir, que reiteró, espe-
ramos que las beneficiadas sean empresas 
locales y no foráneas, porque de poco ser-
virían para aliviar la situación del problema 
grave que ya empieza a sentirse. La espe-
ranza muere al último y hay que esperar 
dijo, aunque advirtió que ni a la alcaldesa 

de Hermosillo CÉLIDA LÓPEZ CÁRDE-
NAS, le ha enviado los 500 mil pesos que le 
prometió con mucha anticipación y por eso 
la dama ahora andan echa bolas buscan-
do a ver de dónde saca recursos prestados 
para el llamado acuaférico o Ramal Norte 
y que lo más probable es que el Congreso 
del Estado no se los apruebe porque sig-
nificaría endeudar más aún al municipio 
de Hermosillo, ya que actualmente una 
de las prioridades de las administraciones 
gubernamentales es no dejarle mas deudas 
a los gobiernos posteriores, porque será el 
pueblo el que sufra las consecuencias. Con 
todo lo anterior expuesto no queda otra 
más que esperar a que el presidente se com-
padezca de estos dos municipios o que en 
su defecto los diputados federales que los 
representan, se pongan las pilas y dejen la 
sumisión hacia la figura presidencial y con 
todo respeto le exijan al señor que cumpla 
con esas promesas que provocaron muchas 
expectativas y que hoy en día son de priori-
dad máxima, por la situación tan crítica que 
le espera a los municipios, en este caso los 
dos más grandes del Estado, porque a decir 
verdad ya son más urgentes los beneficios 
que va a dejar la dispersión de esos recursos 
a la economía, que los beneficios que deja-
rán las obras a realizarse, reiteramos, siem-
pre y cuando las empresas sean locales y el 
manejo del dinero sea con transparencia y 
que no vayan a salir al rato con que no hubo 
licitaciones y que las entregas fueron direc-
tas a empresarios afines a ambos alcaldes, 
no señores, por favor no imiten a su presi-
dente que, como ya es del dominio público, 
ha entregado 73 por ciento de las obras sin 
licitaciones, arropadas en un ambiente de 
opacidad que no concuerda para nada con 
aquellas insistentes promesas de combate 
a la corrupción, donde queda muy claro el 
doble discurso y la doble cara del gobierno 
de la 4T……….. Durante la conferencia que 
ofreció el sábado pasado el exgobernador 
sonorense MANLIO FABIO BELTRONES 

RIVERA, sobre la situación que vive el PRI 
actualmente de cara al proceso electoral del 
2021, dijo algunas verdades que dibujan al 
tricolor, expresando que como partido de 
mucha experiencia debe poner la mira en lo 
que va a pasar después de la crisis sanitaria 
y económica, ya no en la de seguridad que 
será mucho más difícil, porque como par-
tido también tiene responsabilidad en eso 
y no solo en las luchas momentáneas, refi-
riéndose al proceso electoral y que recons-
truya sus cuadros que trabajan para llevar a 
cabo las alianzas necesarias que prometan 
triunfos, pero no solo eso, hay que saber 
para qué son esos triunfos e ir sobre la go-
bernabilidad perdida y la depreciación del 
presidencialismo mexicano. Como experto 
en la materia y conocedor de las profundi-
dades del PRI, se le nota que sabe lo que 
dice en torno al tricolor, porque aquí en So-
nora, lo han dejado caer, por la inactividad 
de sus líderes, al grado que al menos para el 
próximo proceso electoral, ya no les queda 
tiempo para levantarse, porque después del 
descalabro del 2018, se notó el desánimo y 
la falta de actividad, tanto del líder estatal 
ERNESTO DE LUCAS HOPKINS, quien se 
encerró en sus oficinas estatales solamente 
ha opinar y muy escasamente, desde un es-
critorio sobre temas actuales, que requerían 
más energía. De igual manera no ha voltea-
do a ver a los Comités Municipales, donde 
en el caso específico de Cajeme, el día que 
venga ya no lo va a conocer la militancia. Y 
donde para acabarla de amolar, su líder lo-
cal ANDRÉS RICO PÉREZ, mucho antes de 
la pandemia ya era un líder perdido de sus 
oficinas locales. En el fondo la conferencia 
de Beltrones se notó que parte del objeti-
vo fue venir como a aceitar la maquinaria 
tricolor, empezando por decirles muy su-
tilmente a sus líderes, pónganse a trabajar 
no la chiflen que es cantada. Pero además 
el destacado priista esa tersura también la 
demostró al referirse al gobierno del presi-
dente López Obrador, incluso se describió 

como un crítico contumaz, de esa corriente 
rancia del PRI que pretende tumbar al pre-
sidente, cuando llegó de manera tan legíti-
ma con 30 millones de votos, sin tomar en 
cuenta la serie de yerros del mandatario, un 
mensaje que para ser un priista como él, de 
veras que sorprende. Y de igual forma se le 
nota su blandura cuando se refiere al próxi-
mo encuentro de AMLO con el presidente 
de Estados Unidos, DONALD TRUMP, 
donde solo refirió que se da en tiempos 
electorales del mandatario norteamerica-
no, cuando con su experiencia, madera po-
lítico y colmillo retorcido, había más cosas 
duras que decir al respecto, pero reiteró su 
suavidad hacia la figura presidencial. No 
faltaron aquellas mentes suspicaces que 
pensaron que en esta actitud amigable de 
Manlio, tiene que ver el tema de que su 
yerno PABLO ESCUDERO MORALES, 
esposo de su hija SYLVANA BELTRONES 
SÁNCHEZ, sea líder en el Partido Verde 
Ecologista de México, que recientemente 
hizo alianza con Morena. O sea, en térmi-
nos de crítica, sí vimos al político preparado 
de siempre, pero como que traía más de dos 
rayitas abajo del Beltrones que conocemos 
de muchos años. La verdad esperábamos 
más crítico, tanto al interior de su partido, 
exigiendo a su líderes que se pusieran a tra-
bajar urgentemente para rescatar al PRI del 
hoyo en que lo tienen, y lanzando críticas 
más contundentes a un presidente López 
Obrador, que ha equivocado los caminos 
de la gobernabilidad, dando prioridad a los 
programas asistencialistas, que empobre-
cen a los países, pero que facilitan las rutas 
electorales, restando atención al apoyo de 
la planta productiva del país, la que gene-
ra empleos e impuesto y por consiguiente 
produce riqueza. Pero ni modo, cada quien 
tiene derecho y es libre de defender lo que 
le conviene. Posiblemente esto tenga que 
ver con el hecho de que en Sylvana, se han 
visto muy disminuidas las luchas a favor 
del priismo.

Sigue Cajeme esperando recursos federales: Alcalá

Armando Alcalá Sergio Pablo Mariscal Célida López Manlio Fabio Beltrones Sylvana Bletrones 
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Luego de la primera marcha de autos 
que organizó el Frente Nacional Unido 
Anti Amlo (FRENA), escribí aquí que, 

a mi consideración y por tanto muy personal 
opinión, no eran las formas de intentar echar 
afuera a nuestro presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador.

Escribí, puntual, que al Señor de Ta-
basco lo eligieron 30 millones de mexica-
nos para que gobierne hasta el año 2024, 
aun cuando él propuso una ley de refren-
do en el 2022, cuando se votaría si se que-
da o de plano se va.

Eso es la democracia, les guste o no, al 
señor lo avalan esos votos que, a pesar de 
que ahora el macuspense ande con toda 
la carne en el asador para debilitar al INE, 
argumentando que es un organismo que 
hace trampa en todas (y así usó la palabra) 
las elecciones. Y bueno, habría que pregun-
tar si acaso la suya en el 2018, fue así.

Pero bueno, continuemos con el tema 
que me atañe.

Ayer, descubrí un video en redes sociales 
donde habla Manlio Fabio Beltrones Rivera, 
el ex gobernador de Sonora, donde incita a su 
partido el PRI a no aliarse con la derecha ran-
cia y a que se respete la Constitución, y que 
para lograr cambios en esta democracia, se 
debe de hacer por medio de los votos. 

Pocas veces estoy de acuerdo con Bel-
trones, aun cuando le reconozco su am-
plísima narrativa democrática que la ma-
yoría de las veces no lleva a la práctica, 
pero en esta tiene absolutamente la razón 
porque en el remoto caso de que se logra-
ra echar abajo a este régimen a la fuerza, 
para empezar, estaríamos actuando como 
república bananera de los setentas, y eso 
conlleva un atraso de proporciones que 

no nos imaginamos en nuestro país ni en 
nuestras peores pesadillas.

Esta clase media y alta, la de FRENA, 
está empecinada en abollar el triunfo de 
AMLO porque, para su pensamiento e 
ideas, no está dando resultados.

Y sí, es verdad, en varios (no en todos) 
renglones de la actuación gubernamental 
lopezobradorista, las contradicciones entre 
lo que se prometió y lo que se dijo, son dia-
metralmente opuestas a como se actúa; desde 
la corrupción de algunos de los miembros de 
su gabinete, pasando por disque arreglar el 
problema de la violencia en tiempo récord, la 
caída de la economía (desde antes de la pan-
demia ya venía en picada) y ahora el catastró-
fico manejo de la Pandemia del COVID19, la 
cual menospreciaron.

Sí, pero también hubo tiempos aciagos en 
la guerra contra el narco que sin planear y sin 
medir consecuencias inició Felipe Calderón, 
y hubo otros tiempos de frívola corrupción 
con Enrique Peña Nieto donde llegamos al 
descaro y a perder la capacidad de asombro, 
sobre todo aquellos que, conocimos a alguien 
en su exacta dimensión de poder adquisitivo 
antes y después de ese sexenio y que después 
gastaban como príncipes árabes. ¿Y? Pues 
yyyyy… que yo no vi a ningún FRENTE pi-
diendo la destitución de ninguno de ellos, ni 
de Calderón, ni de Peña.

Y entiendo, somos una sociedad más 
participativa, pero no la jodamos, existen 
reglas que debemos de cumplir. Lo mejor 
sería es que no se desgasten y busquen, 
desde ahora, presentar mediante las 
boletas, su descontento y convencer de 
ello a la mayoría, casa por casa, colonia 
por colonia, pueblo por pueblo, porque 
además, la neta, ¿protestas en carro? Na-

hhhh… cámbienle a la estrategia, chatos, 
por su bien y el de este país democrático.

Reacciones ante video  
de Beltrones

Muchos comentarios provocó el video 
en cuestión, el de Beltrones. Los hay des-
de aquellos que alaban a Beltrones como 
un marrullero gurú de la política, que 
está defendiendo a AMLO (yo no vi de-
fender nada que no fuera la democracia) 
por conveniencia, y argumentan que ahí 
vienen las demandas en cascada con la 
detención de Emilio Lozoya, donde des-
taparan varios vericuetos donde, el políti-
co sonorense no sale bien parado. Puede 
ser, porque para eso, para amarrar acuer-
dos Beltrones sí es muy bueno y se esté 
poniendo el huarache antes de… 

Sin embargo, no todos los morenis-
tas están de acuerdo con la “defensa” de 
Manlio, y, en su cuenta de twitter, el prác-
ticamente nuevo líder de ese partido en 
Sonora, Adolfo Salazar, escribió: “Ha agi-
tado las redes la opinión de @MFBeltro-
nes en un llamado que hace a su partido 
para no alinearse con la derecha golpista, 
rancia y recalcitrante. Que nadie se con-
funda! Para @MorenaenSonora él mismo 
representa todo contra lo que luchamos y 
que ya no queremos para Sonora!”

Pácatelas… ¿Entonces?

Sobre el acuaférico
Yo no sé si algunos compañeros perio-

distas no hayan leído bien el documento 
llamado “DICTAMEN DE OBRA PUBLICA 
FINANCIADA AGUAH”, donde se le expo-
ne al cabildo hermosillense las razones para 
construir, mediante un endeudamiento (sí 

es deuda, aunque sea con dinero privado), 
el ahora llamado Acuaférico, el cual es la 
continuación de lo que Padrés llamó Ramal 
Norte y que le fue cancelado en el 2015.

En ese documento se lee: “El Ramal 
Norte inició su construcción en el año 
2013 y actualmente está inconclusa, sien-
do necesario su terminación para estar en 
condiciones de trasportar y entregar la 
totalidad del volumen suministrado por 
el acueducto Independencia.”

Entonces, no se hagan bolas, el agua 
no proviene de la Presa El Molinito, que 
tiene muy esporádicas aportaciones y 
que en los últimos años históricamente 
aporta muy poca cantidad de agua, ade-
más de que, ya lo sabemos, el fondo de 
la misma está contaminada por metales 
pesados que hacen imposible potabili-
zarla, de esos que acarreó el Río Sonora 
en el derrame contaminante de la presa 
BuenaVista del Cobre en el 2014.

Digo, a las cosas por su nombre y, pues está 
bien que la alcaldesa Célida López pretenda 
engañar a la sociedad hermosillense, pero, 
¿periodistas escribiendo sin informarse? 

Y otra, un ex directivo nacional de 
CONAGUA, que me pide anonimato, 
pero le creo, me escribe: “de acuerdo con-
tigo al 100% de tus comentarios, pero, lo 
que no dices y se oculta, es que para que 
realmente funcione el acueducto y sus 
ramales, los hermosillenses tarde o tem-
prano tendrán una tarifa 4 veces más alta 
que la de ahora… Saludos”

Es cuanto.
Gracias.

https://www.facebook.com/beckerg
https://twitter.com/beckerg123

Palabras MayoresBécker 
García

Columna de

Del video de AMLO, reacciones y algo más sobre acuaférico

Andrés Manuel López Obrador Célida López Manlio Fabio Beltrones Felipe Calderón Enrique Peña Nieto 
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Hace unas semanas atrás, al hacer el 
anuncio la alcaldesa de Hermosi-
llo CÉLIDA LÓPEZ CÁRDENAS, 

sobre el solicitar un crédito a fin de que, 
esos recursos destinarlos a la construcción 
del Ramal Norte o Acuaférico, obra que ve-
nía incluida en el programa de la construc-
ción del acueducto Independencia, desde 
la administración del entonces gobernador 
GUILLERMO PADRÉS ELÍAS. 

En el proyecto original, a fin de dotar 
agua a la capital del estado de la cuenca 
del Río Yaqui, que nace en el estado de 
Chihuahua y termina en el sur del esta-
do, cuya obra principal era el construir 
un acueducto de la presa del Novillo, a 
Hermosillo, la cual tendría dos ramales, 
uno al sur de la ciudad y el otro al norte 
de la misma. 

Sobre la presa del Novillo, se cons-
truyó el acueducto, con cinco bombas 
para la extracción del agua, y su con-
ducción. Pues nada, los recursos sólo 
dieron para la instalación de las bom-
bas, el acueducto completo, hasta la 
planta tratadora al sur de la exnaranjera 
ciudad. Esto es el ramal sur, sin poder 
concluir con el ramal norte. 

El ramal norte proyectado para el 
abastecimiento del vital líquido con 
un acuaférico que los interconectaría, 
por lo que se pensó en llamarle a toda 
la obra así, el Acuaférico. Cinco invier-
nos han pasado y ahí seguía, la obra sin 
concluirse, a nadie parece preocuparle 
concluirla, pues como los proyectos y 
estudios de impacto ambiental fueron 
parte de un proyecto panista, pues al 
parecer no hay motivación.

El alcalde del pasado trienio, MANUEL 
IGNACIO ACOSTA GUTIERREZ, al pa-
recer no le preocupó su construcción, 
pues se dice que los presupuestos esta-
ban ya calculados y con los incrementos 

de los costos, al parecer no existía mucho 
margen para el desvío, ni siquiera de un 
pequeño porcentaje. Optaron por dejar-
los en el cajón de los recuerdos. Pero, su 
actual alcaldesa CÉLIDA LÓPEZ, puso 
a su gente de desarrollo urbano a revivir 
el proyecto y su actualización, pero estos 
descubrieron que podían efectuarlo sin 
conectarlo al ramal sur, sino construir un 
nuevo acueducto de una presa que esta a 
la mano, esta la del MOLINITO, que en la 
época del Gobernador GUILLERMO PA-
DRÉS ELÍAS, se encontraba vacía al igual 
que la presa Abelardo L. Rodríguez. Hoy 
el MOLINITO con agua suficiente del Río 
Sonora, para abastecer el citado ramal del 
norte o Acuaférico, los costos se reducen 
y esa zona que esta creciendo y expan-
diéndose la ciudad, sólo resta dotarla del 
vital líquido. 

Para ello, se requiere una inversión de 
poco mayor a los trecientos millones de 
pesos, por lo que el cabildo hermosillen-
se votó en forma unánime para solicitar al 
Congreso del Estado, autorice el endeuda-
miento del Ayuntamiento, con alguna ins-
titución bancaria a fin de efectuar la obra. 

En estos momentos a pesar de que se 
ha dicho ya que esta obra no se interco-
nectará con el ramal sur y no se incre-
mentará la extracción del acueducto in-
dependencia. Al parecer que los políticos 
pretenden reactivar el NO AL NOVILLO, 
sin que esto les afecte. Incluso han visita-
do ya a la etnia Yaqui, a fin de que enar-
bole el pleito sur, contra norte, como se 
hizo hace diez años, creando un gran dis-
tanciamiento entre sus habitantes del sur 
y norte del estado. 

El Congreso del Estado ha recibido ya 
la propuesta del Ayuntamiento de Her-
mosillo, y su alcaldesa LÓPEZ CÁRDE-
NAS, esta fue recibida por la comisión 
permanente a cargo del legislador FRAN-

CISCO JAVIER DUARTE FLORES, el 
maestro emanado del PANAL, quien en la 
presente legislatura ha ido de la mano del 
PRI-PAN-PVEM-PC- PES y PT en contra 
de MORENA. Aunque en las dos últimas 
votaciones han votado los legisladores 
del PVEM, y PC a favor de MORENA, lo 
mismo que algunos del PES y PT. 

La propuesta de la solicitud del crédito 
deberá subir al pleno, y esta ser votada. 
Pero, extrañamente, algunos legisladores 
de MORENA, al parecer los ha ya conven-
cido el coordinador de la bancada priista 
ROGELIO DÍAZ BROWN, para que voten 
en contra de la solicitud de la alcaldesa 
de su propio partido. Pues sienten que si 
la alcaldesa de Hermosillo logra construir 
el Acuaférico, sus bonos se elevarían tan-
to en lo personal, como los de su partido. 
Pero esto no lo es todo, si los agitadores o 
mercenarios de la política, logran que el 
movimiento NO AL NOVILLO, vuelva a 
cobrar fuerza, a pesar de que El Novillo, 
no esté considerado en la construcción 
de la citada obra, pues estos podrían ob-
tener la fuerza que le falta a los partidos 
de oposición para sacar a MORENA de 
ambos palacios de Cajeme y Hermosillo. 

Claro, primero habrá que esperar que 
dicen los legisladores de la autorización 
de los recursos, pero si alguna vez los 
miembros de la etnia Yaqui, que bloquean 
el pueblo de VÍCAM, y pretenden hacerlo 
también en PÓTAM, pues nada raro sería 
que los demás pueblos de esta etnia, co-
loquen su hilo en carretera con machetes 
y palos en mano a pedir peaje obligatorio, 
pues desde aquel plantón que efectuaron 
los agrotitanes en apoyo supuesto a los 
yaquis, desde entonces los cobros de pea-
jes que iniciaron siendo obligatorios en 
VÍCAM, sólo a los camiones, y posterior-
mente han pasado a los automovilistas y 
a últimas fechas en PÓTAM. 

Si a lo anterior le agregamos que algu-
nos supuestos policías ponen en determi-
nados lugares de estos pueblos yaquis sus 
falsos retenes, para robar a los turistas o 
algunos residentes de Guaymas, Empal-
me y municipios del sur del estado. 

Las autoridades federales y estatales, 
permitirán en el futuro las casetas de cobro 
de peaje ambulantes, que impone la etnia o 
algunos maleantes. Al parecer al alcalde de 
Cajeme, ya le han vendido la idea de que el 
agua con la que se pretende dotar el Acua-
férico, es del NOVILLO, cuando es del MO-
LINITO, incluso se pronunció por impedir 
que se desvié una mayor de agua a la capital 
del estado, de la cuenca del Río Yaqui, lo 
que estaría excelente, pero como las cosas 
no son así, deberá pensarlo dos veces antes 
de pronunciarse. 

Por lo pronto, el balón se encuentra 
en el campo de los legisladores locales 
sonorenses y estos deberán pensarlo muy 
bien con quien están, incluso los diputa-
dos originarios de la capital, del partido 
político que estén afiliados, que son una 
gran cantidad, también deberán pensar-
lo muy bien, pues si tienen intenciones 
de aparecer en las boletas electorales de 
este próximo 2021, si hoy votan en forma 
negativa, el pueblo hermosillense podría 
negarles también su voto. Por eso la go-
bernadora CLAUDIA PAVLOVICH ARE-
LLANO, hace bien en no opinar al res-
pecto, pues  podría acabar con la buena 
relación que existe con la alcaldesa CÉLI-
DA LÓPEZ CÁRDENAS.

Dejamos en nuestra libreta de apun-
tes, algunos temas para comentarlas el 
día de mañana Dios mediante. 

La reflexión del día de hoy: “LOS 
GRANDES CAMBIOS SIEMPRE VIENEN 
ACOMPAÑADOS DE UNA FUERTE SA-
CUDIDA, NO ES EL FIN DEL MUNDO, 
ES EL INICIO DE UNO NUEVO”.

Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

RAMAL NORTE O ACUAFÉRICO, SE INTERCONECTARÁ  
AL MOLINITO, NO AL NOVILLO
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Conocedor profundo del sistema políti-
co mexicano -de sus momentos más 
brillantes y sus pasajes más oscuros- 

Manlio Fabio Beltrones reapareció ayer en 
una conferencia virtual con integrantes de 
una corriente del PRI llamada ‘Movimiento 
líder’ y como suele suceder, sus declaraciones 
fueron un escobazo al panal.

El mensaje, que muchos interpretaron 
como un intento de acercamiento, un ten-
dido de puentes hacia la 4T y un llamado 
a la ruptura del PRI con las intenciones 
golpistas de la derecha, más bien encajan 
en una visión republicana que pondera los 
cauces institucionales de la transición.

Para algunos personeros de Morena, la 
sola mención de Beltrones es como una 
invocación al mismísimo chamuco y re-
accionaron en esa tesitura. Para otros, 
como el senador con licencia Félix Salga-
do Macedonio, la postura de Beltrones es 
“inteligente, autocrítica y responsable”.

En Sonora no se la dejaron pasar, y el vir-
tual secretario General de Morena, Adolfo 
Salazar Razo subió a su cuenta de Twitter 
un posicionamiento durísimo: “Ha agitado 
las redes la opinión de Manlio Fabio Bel-
trones en un llamado que hace a su partido 
para no alinearse con la derecha golpista, 
rancia y recalcitrante. Que nadie se con-
funda: para Morena en Sonora él mismo 
representa todo contra lo que luchamos y 
que ya no queremos para Sonora”.

Pero ¿qué fue lo que dijo el ex goberna-
dor de Sonora?

Entre otras cosas, que López Obrador 
llegó a la presidencia de manera contun-

dente y democrática; que él (Beltrones) 
es un crítico del golpismo que promue-
ven algunos hombres de derecha suma-
mente rancia disfrazados, enmascarados 
de sociedad civil, a quienes se tiene que 
denunciar y de los que se tienen que ale-
jar los priistas. “Peor de lo que nos está 
pudiendo suceder, es el acercarnos a teo-
rías y fuerzas golpistas”, subrayó.

En resumen, dijo que si la 4T llegó al 
poder con votos, la vía para desplazarla 
del poder son los votos, la reconquista de 
los equilibrios que sustituyan el autori-
tarismo por la política, lo cual no suena 
muy descabellado.

Pero el problema no es el mensaje, 
sino el mensajero.

Particularmente en Sonora, Beltrones 
mantiene una nutrida agenda de agravios 
con las corrientes más importantes de 
Morena, señaladamente con las que hoy 
tienen en Alfonso Durazo Montaño su li-
derazgo indiscutible.

Y Durazo es, de acuerdo a la narrativa de 
aquellos años 90 que entre otras cosas inclu-
yen el sangriento pasaje de Lomas Taurinas, 
el archienemigo de Manlio. O viceversa.

El escenario 2021 en Sonora volverá a 
enfrentar a estos dos personajes bajo cir-
cunstancias muy distintas.

Durazo en el primer círculo del poder fe-
deral y con la candidatura al gobierno esta-
tal prácticamente en la bolsa, independien-
temente de la cifra de homicidios dolosos, 
que de alguna manera retratan el fracaso de 
la política de Seguridad Pública en el país.

Beltrones no aspira a ninguna candi-

datura, pero sería ingenuo pensar que no 
sigue teniendo los hilos que mueven a co-
rrientes importantes del PRI, del PAN, del 
PVEM, del PT, del PES, del PANAL y si me 
apuran tantito, hasta de MC y… de Morena.

No hay que olvidar que una corriente 
importante de Morena en Sonora surgió 
a la vida pública en el movimiento estu-
diantil de la Universidad de Sonora en 
1991, contra la Ley 4, impulsada por cierto 
desde la derecha recalcitrante con la que 
en aquel entonces Beltrones no estaba 
tan distante como ahora (risas grabadas).

Tampoco hay que olvidar que buena 
parte de aquellos activistas estudiantiles 
y magisteriales comenzaron a ocupar, en-
tre 1994-97, espacios importantes en la 
política estatal, ya como dirigentes par-
tidistas, ya como regidores, legisladores 
locales o federales, o funcionarios públi-
cos en aquel sorpresivo crecimiento de la 
izquierda, agrupada fundamentalmente 
en el PRD que se convirtió en segunda 
fuerza electoral por esos años.

La mitología de la época cuenta que 
Beltrones ‘infló’ al PRD para ‘desinflar’ al 
PAN, que venía creciendo electoralmente 
al grado de que seis años después, le dis-
putó la gubernatura al PRI con apenas un 
punto porcentual (Eduardo Bours contra 
Ramón Corral), y al siguiente, el PAN le 
pasó por encima al candidato oficial del 
PRI, Alfonso Elías, llevando como candi-
dato a Guillermo Padrés. Un sexenio para 
el olvido, excepción hecha de todos aque-
llos que todavía andan por acá, presu-
miendo más propiedades que la moringa.

Les guste o no, todos esos procesos suce-
sorios, desde 91 hasta 2015 en Sonora, tienen 
como telón de fondo a la figura de Manlio. Y 
por lo visto, la sucesión 2021 también.

Mención aparte merece esa legión de mo-
renistas (y neo-morenistas) sonorenses que 
voluntaria o involuntariamente crecieron (y 
se amacizaron, tiraron el piojo, cambiaron 
sus ‘tres C’ –carro, casa y cul…tura-) a la som-
bra de negociaciones no del todo claras y que 
hoy desde el PRI, el PAN, el PRD y -oh sorpre-
sa-, desde Morena mismo, huyen espantados 
ante la aparición del chamuco.

En descargo hay que decir que a estas 
alturas la vida es un carnaval y las penas 
se van transando…

II
En el concierto de cifras sobre los sal-

dos del coronavirus, las lecturas suelen 
ser diversas si se consideran parámetros y 
tiempos distintos. Por citar un caso, el de 
Cajeme donde la cantidad de fallecimien-
tos y contagios aparece alta, la realidad es 
que desde el 19 de junio se presenta una 
tendencia decreciente.

De esa fecha a la actual, hay 2.62 casos 
confirmados y 0.77 decesos menos por 
día, de acuerdo a la información presen-
tada por la presidencia de la República.

No es, sin embargo, nada para echar 
las campanas al vuelo ni mucho menos, 
sino para reforzar las medidas de preven-
ción y contención, para mantener y refor-
zar esa tendencia decreciente.

También me puedes seguir en Twitter 
@Chaposoto

Visita www.elzancudo.com.mx

Sonora 2021: Manlio vs Durazo

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de
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¿Cómo serán las campañas electorales en la era del Covid-19?

Cuando en Estados Unidos, la gente 
comenzaba a respirar un poco más 
tranquila debido a que la pande-

mia ya parecía ceder un poco, después de 
más de tres meses de encierro, y cuando 
ya se había dado la reapertura casi plena, 
con excepción de cines y eventos masivos, 
el repunte de casos positivos de corona-
virus y las hospitalizaciones, hizo que se 
diera un paso atrás.

En la mayor parte de California se vol-
vieron a cerrar bares y centros nocturnos, 
ya que, con la reapertura, los contagios 
comunitarios se dispararon. Es decir que 
la gente se desbocó y se fue de fiesta. Y us-
tedes creen que ya con unos tragos enci-
ma, se iba a acordar de la distancia social 
y de usar la mascarilla, por supuesto que 
no. En Los Ángeles, se ordenó de nuevo 
el cierre de las playas para el fin de sema-
na del 4 de julio, Día de la Independencia 
de Estados Unidos, una decisión muy a 
tiempo porque por tradición las familias 
se juntan o salen a celebrar.

Lo peor es si las cosas no mejoran en 
Estados Unidos, las autoridades frustra-
das por el retroceso en el terreno ganado, 
han advertido que apretarán más las tuer-
cas, y podrían volver a encerrar a la gente 
en sus casas.

En Sonora, causó impacto que la pro-
pia gobernadora Claudia Pavlovich dijera 
que se iba a hacer la prueba del Covid-19 
y se aislaría. Esto después de que el secre-
tario de salud, Enrique Claussen salió po-
sitivo al poderoso virus.

Campaña atípica
Los pronósticos indican que al menos 

por un año o más, tendremos que seguir 
protegiéndonos de esta pandemia. Eso 
nos lleva a preguntarnos cómo serán las 

campañas para el 2021. Hasta ahora tanto 
Ricardo Bours como Ernesto El Borrego 
Gándara se han mantenido presentes en 
el ánimo de los sonorenses a través de 
eventos virtuales. Pero mientras no haya 
una vacuna, va a ser muy difícil que vol-
vamos a ver a aquellos eventos masivos de 
campaña, a menos que se dé un cambio 
grande en la tendencia de la pandemia. 
Pero si seguimos como hasta ahora, que 
ojalá y que no, se anticipa que tendremos 
campañas de poco contacto presencial 
con la gente. Sin duda, va a ver a ser una 
experiencia atípica. Lo que suceda en la 
campaña presidencial de Estados Unidos 
este año, va a darnos una idea de lo que 
ocurrirá en México el próximo. Creemos 
que habrá más gasto en publicidad elec-
toral en medios y redes sociales. Ya lo 
estamos viendo en EE UU, apenas abri-
mos una aplicación en el teléfono y saltan 
los mensajes de campaña del presidente 
Trump que busca la reelección, o de su 
oponente demócrata Joe Biden.

Error electoral
Y hablando de elecciones, la administra-

ción municipal debería tener más cuidado 
de no usar recursos públicos para cuestio-
nes electorales. Esto viene al cuento porque 
luego de que una encuesta colocó a la seño-
ra Margarita Vélez de la Rocha, esposa del 
alcalde Sergio Mariscal en el segundo lugar 
de las preferencias para dirigir los destinos 
del municipio en el 2021, le llovieron las 
críticas en las redes sociales. Y es que las 
autoridades municipales respondieron a 
los cuestionamientos a través de La Voz de 
Cajeme, la radio digital del Ayuntamiento 
con un comunicado que defiende y ensalza 
las virtudes de la primera dama y presiden-
ta del DIF. Incluso defendieron su derecho 

a ser candidata a la Alcaldía. Claro todo 
mundo lo tiene, pero no se vale hacerlo con 
recursos del erario público. Y cuidado, por-
que hasta una demanda les puede caer.

Apoyos emergentes 
Marcelino Pérez Arenas “Mr. Maní”, pro-

pietario de una microempresa de botanas 
de cacahuates nos cuenta que, en medio 
de esta crisis de salud, obtuvo un préstamo 
con cero intereses por 10,000 pesos del go-
bierno municipal de Cajeme y de las tandas 
para el bienestar puestas en marcha por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, 
recibirá el 9 de julio, 25,000 pesos pagade-
ros a tres años con el 6.5% anual.

Éstas inicialmente iban a ser en tres eta-
pas por 6,000, 15,000 y 25,000 pesos. Pero 
el presidente pidió que a todos los que se 
anotaron, de una vez le dieran 25,000 pe-
sos. Marcelino además va a solicitar un 
préstamo del gobierno estatal por 80,000 
pesos pagaderos a tres años, que espera que 
se lo aprueben la próxima semana. Ha sido 
gracias a estos apoyos que ha salido adelan-
te durante la pandemia.

Para el caso de los alrededor de 4 mil 
comerciantes informales entre tiangue-
ros y vendedores ambulantes quienes al 
parecer no han recibido nada de apoyos, 
los gobiernos de todos los niveles deben 
tratar de hacer las solicitudes más fáciles. 
Muchos ya no aguantan más de 100 días 
sin trabajar. Se espera que la próxima se-
mana podamos tener noticias de cuándo 
pueden volver. La verdad que, si permiten 
que las grandes corporaciones trabajen, 
por qué no dejan a los miles que viven del 
comercio informal establecerse, siguien-
do protocolos estrictos de prevención. 
Que no se les olvide, que lo que genera 
el comercio informal circula en Cajeme, 

mientras que las ganancias de las grandes 
corporaciones no se quedan en México.

A dos años de la elección
El 2 de julio se cumplieron dos años de 

que Andrés Manuel López Obrador ganara 
la presidencia de México con el 53% de los 
votos. Aun cuando ni un segundo, los gru-
pos perdedores han dejado de criticarlo por 
todo y nada, es sorprendente que de acuer-
do a una encuesta hecha por el conservador 
diario El País de España, haya salido con 
una aprobación del 68.4%. 

Sin duda que el mayor desafío y el ta-
lón de Aquiles del gobierno de AMLO ha 
sido la inseguridad; y en eso tienen que 
ponerse a trabajar. 

Y si AMLO no estuviera tan alto en 
las preferencias, los partidos opositores 
en Sonora, no estarían pensando en una 
gran alianza como única forma de evitar 
que Alfonso Durazo o quien sea el candi-
dato de Morena, llegue a la gubernatura.

Ahora que trama
Y qué va a pasar con el exgobernador Man-

lio Fabio Beltrones ahora que el Partido Verde 
del que su yerno, Pablo Escudero Morales es 
dirigente, anunció alianza con Morena y el 
Partido del Trabajo para respaldar a AMLO. 
Se entiende que Beltrones es el guía moral 
del Verde, ex primo hermano del PRI. No es 
fácil adivinar ya que Manlio no suele dar pie 
sin guarache. Por lo pronto, reapareció en es-
cena por medio de un encuentro virtual para 
manifestarse en contra de cualquier intento 
golpista contra el presidente.

Los invito a conectarse este jueves a las 
12:00 horas a las Charlas Virtuales con Ri-
cardo Bours, ya que he sido invitada. No 
la pasaremos muy bien. ¡Los invito!

#JusticiaparaJorgeArmenta

Enrique Claussen Ricardo Bours Andrés Manuel López Obrador Pablo Escudero Morales Ernesto Gándara
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